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Propuestas cristianas ante los desafíos 
de un mundo en cambio
Potente la voz de reconocidas figuras en el XI Congreso Católicos y Vida Pública

La Pontificia Universidad Católica de 
Puerto Rico celebró el XI Congreso 
Católicos y Vida Pública con el tema 
“La propuesta cristiana ante los 
desafíos de un mundo en cambio” 
el 16 y 17 de febrero de 2023 en el 
teatro Mons. Vicente Murga.

Reconocidos profesionales de 
distintas disciplinas participaron 

durante estos dos días en la discusión 
de importantes temas.  Entre los 
ponentes invitados estuvieron la 
Dra. Emilce Cuda, secretaria de la 
Comisión Pontificia para América 
Latina y primera mujer laica que 
ocupa un puesto de gobierno 
en El Vaticano y la Dra. Isabel 
Capeloa, primera mujer que preside 
la Federación Internacional de 

Universidades Católicas. Ellas dieron 
testimonio de lo que ha impulsado el 
papa Francisco acerca de la apertura 
al diálogo, el encuentro y la relevancia 
de considerar la perspectiva de la 
mujer en la Iglesia.

Abrió el diálogo el Dr. José Francisco 
Serrano Oceja, catedrático de 
Periodismo de la   Universidad 



CEU-San Pablo, Madrid, España, 
quien habló acerca del estilo del 
papa Francisco al dialogar con el 
mundo contemporáneo.  De otra 
parte, el Dr. Rafael Sánchez Saus, 
catedrático de Historia medieval de 
la Universidad de Cádiz y director del 
Congreso Católicos y Vida Pública de 
la Universidad CEU, España, analizó 
los peligros de lo políticamente 
correcto a la hora de vivir conforme 
a la identidad del cristiano. A este 
se unieron las voces del Dr. Jaime 
Rossell, catedrático de Derecho 
de la Universidad de Extremadura, 
España, quien expuso acerca de 
las raíces cristianas del derecho 
civil; la Dra. Emilce Cuda, argentina, 
doctora en Teología Moral y primera 
mujer laica en ocupar un puesto 
de liderazgo en la Curia Romana; el 
Pbro. Ronny Humberto Solano Fallas, 
secretario ejecutivo de la Comisión 
Nacional de Pastoral Familiar de la 
Conferencia Episcopal de Costa Rica 
y miembro del equipo de apoyo para 
la región México-Centroamérica del 

Departamento de Familia, Juventud 
y Vida del CELAM, quien habló sobre 
la importancia de la familia en la 
transmisión del legado cristiano.  La 
PUCPR estuvo representada por el Dr. 
Antonio Ramos, profesor de Filosofía 
del Colegio de Artes y Humanidades, 
quien habló sobre la necesidad de ser 
muy humanos para poder difundir el 
espíritu cristiano.

Una interesante propuesta fue 
presentada por el Dr. Enrique Lluch 
Frechina, catedrático de Economía 
de la Universidad CEU-Cardenal 
Herrera, Valencia, sobre cómo el 
principio del bien común apunta 
hacia una economía más justa, 
mientras el Rev. David A. Brown, 
SJ, astrónomo del Observatorio 
de El Vaticano, estableció que 
la fe y la ciencia no están en 
contraposición. El Dr. Enrique San 
Miguel, catedrático de Historia del 
Derecho de la Universidad Rey Juan 
Carlos de Madrid, expuso sobre el 
enriquecimiento de la cultura que ha 

comportado el cristianismo a lo largo 
de la historia.

El presidente de la PUCPR, Dr. 
Jorge Iván Vélez Arocho sostuvo 
“El Magisterio de la Iglesia y su 
Doctrina Social nos emplaza a 
hacernos presentes en la vida pública 
de nuestros ambientes… en la vida 
ordinaria… para iluminar los procesos 
de discernimiento, denunciar las 
injusticias y formular rumbos de 
acción ante los enormes desafíos a 
los cuales nos enfrentamos.

Este año los expositores nos 
iluminaron entre otros temas, sobre 
cuál es la propuesta cristiana ante 
un cambio de época, sobre las 
respuestas que el papa Francisco nos 
propone desde la fe ante los desafíos 
y sobre la corrección política… el gran 
desafío actual del cristianismo”.

Ver vídeo completo en 
Huellasdelfuturo.com
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David Brown, SJ
Relación entre ciencia y cristianismo

“Frecuentemente la ciencia y el 
cristianismo se retratan en conflicto 
entre ellos. Sin embargo, esto no es 
el caso. Hay una tradición antigua 
e ininterrumpida de armonía y de 
mutuo diálogo entre los dos, la cual 
se puede ver en el gran número de 
científicos católicos, muchos de ellos 
clérigos, quienes han contribuido 
entre las más importantes ideas en el 
progreso de las ciencias. El sistema 
universitario también representa otro 
foro importante en este diálogo y 
encuentro entre la fe y ciencia. Al fin 
y al cabo, la teología, el contenido, y 
la autocomprensión del cristianismo 
hacen posibles este encuentro con el 
mundo de las ciencias, expuesto en 
los carismas de grupos en la Iglesia 
y en los discursos de los sumos 
pontífices de la Iglesia católica”.
 
Dr. Antonio Ramos Díaz
Humano, demasiado humano: en 
defensa de la antropología filosófica

“La sociedad contemporánea 
se caracteriza por dos notas 
discordantes: por una parte, la 

universalización y uniformidad de 
un vocablo ético-antropológico––es 
decir, recurso al mismo establo 
de términos (ej. justicia, derechos 
humanos, libertad, dignidad, 
bien común, felicidad, etc.) en la 
discusión y caracterización de los 
aspectos más fundamentales de 
la existencia humana; por otra 
parte, la disolución de un esquema 
antropológico compartido que dote 
de significación uniforme a este 
vocablo y el rechazo de un criterio 
objetivo e impersonal que permita 
adjudicar racionalmente la verdad 
o falsedad de perspectivas rivales. 
Como consecuencia, al tiempo que 
se emplean los mismos términos en 
disputas sobre el bienestar o existir 
humano, pasa por desapercibido que 
los mismos términos se emplean 
con connotaciones radicalmente 
distintas y esquemas antropológicos 
inconmensurables. Razón por la cual 
las disputas sobre lo justo o sobre el 
bien común o sobre una economía 
digna, por ejemplo, resultan 
interminables y aparentemente 
irresolubles. Nuestra sociedad 
es, pues, doblemente deficiente: 
por un lado, es una sociedad 
antropológicamente fragmentada, es 
decir, una sociedad caracterizada por 

visiones rivales e incompatibles del 
ser humano con escasos puntos de 
convergencia; por otro lado, es una 
sociedad racionalmente truncada, 
es decir, una sociedad caracterizada 
por la incapacidad de alcanzar algún 
criterio objetivo compartido que 
permita adjudicar racionalmente la 
veracidad de las propuestas rivales. 
Esta ponencia busca examinar 
críticamente las causas, las 
características y las implicaciones de 
esta coyuntura filosófica-cultural, y 
propone no solo un replanteamiento 
de la antropología filosófica, 
sino una defensa de la reflexión 
antropológico-filosófica como 
condición necesaria e ineludible 
para abordar apropiadamente la 
fragmentación antropológica del 
mundo contemporáneo”.
 
Dr. Rafael Sánchez Sauz
La corrección política: el gran 
desafío actual al cristianismo

“La corrección política es la 
megaideología de nuestro tiempo, 
la que da forma a las posiciones 
políticas y sociales de los gobiernos, 
de los medios de comunicación, de 
las grandes corporaciones y, como 

En voz de los ponentes del  XI Congreso 
Católicos y Vida Pública

continúa en la página siguiente...
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resultado, de la opinión pública. Es un 
conjunto de ideas dispersas e incluso 
contradictorias, pero coincidentes 
todas en la radical negación de la 
trascendencia, que se ha convertido 
en el marco indiscutible sobre el que 
se ha de fundar una nueva sociedad, 
pero no solo eso, también una nueva 
tierra, una nueva naturaleza. Lo 
que empezó siendo un conjunto de 
propuestas a menudo disparatadas, 
es hoy un enorme aparato de 
ideologización que condiciona toda 
nuestra vida. Estamos ante el mayor 
exponente nunca conocido del 
pensamiento utópico, del intento 
titánico de construir un mundo 
nuevo al margen o en contra de 
todo lo considerado hasta ahora 
bueno o hermoso, y utilizando para 
ello los enormes recursos que la 
globalización pone en manos de los 
nuevos señores del mundo. Por otra 
parte, todo discurso políticamente 
correcto contiene siempre una gran 
carga de fondo, explícita o implícita, 
contra la Iglesia. Debemos saber 
por qué eso es así y qué respuesta 
conviene dar a ese desafío”.
 
Emilce Cuda
El nuevo paradigma ecológico 
socioambiental como misión de los 
católicos en la vida pública hoy

“Un salto tecnológico cualitativo sin 
precedentes produce desequilibrios 
ambientales y sociales que 

ponen en peligro la creación. No 
se está respetando la dignidad 
que representa la imago Dei en 
las personas y en la naturaleza. 
Los datos de los organismos 
internacionales nos dejan ver una 
crisis civilizatoria y nos interpela a 
comprometernos de manera adulta 
con el cuidado de la creación. De no 
cambiarse los modelos económicos 
productivos actuales -extractivistas 
y excluyentes-, la creatura humana 
y la riqueza de la biodiversidad de 
las especies desaparecerán. Para 
los cristianos católicos, atender el 
clamor de la tierra y de los pobres no 
es un programa político, económico 
o social. Por el contrario, es 
constitutivo de la misión evangélica 
comprometiéndonos a intervenir 
en la vida pública dando razones 
sólidas y actuales de nuestra fe. El 
modo de hacerlo, como Iglesia de 
Jesucristo, no es el de la ética secular, 
ni el de la religión. El modo es el de 
la teología moral que, de acuerdo 
con el método propuesto por los 
padres conciliares de ver-discernir/
juzgar-actuar,  respondiendo a los 
principios del magisterio social 
pontificio desde Rerum novarum a 
Fratelli tutti, mediante un diálogo 
social respetuoso de las diferencias, 
pero en busca de la unidad. Se trata 
de evangelizar con palabras y gestos, 
haciendo carne el Evangelio, saliendo 
a curar el mundo de las ideologías 
como la otra cara de la teología”.
 
Dr. José Francisco Serrano Oceja
Un cambio de época, no una época 
de cambios: diez años de respuestas 
del papa Francisco

“Empatizar, de nuevo, con el papa 
Francisco es hoy una exigencia 
de nuestra forma de vivir la fe y la 
esperanza. En un cambio de época, no 
voy a referirme a todas las respuestas 
que ha dado el papa Francisco, ni 
a todos los ámbitos sobre los que 
ha ofrecido su iluminación de la 
realidad. Serán retazos o pinceladas 
que nos permitan intuir un cuadro 

completo de propuesta, en un 
momento de la historia en que la 
respuesta cristiana se sitúa ante 
no pocos retos, incluso ante el reto 
del prejuicio religioso. No sé en 
Puerto Rico, pero en Europa, y por 
desgracia en España, el cristianismo 
está a punto de convertirse en un 
asunto de especialistas y nostálgicos. 
Para caer en la cuenta de lo que 
es el cristianismo, mejor dicho, la 
fe cristiana, estoy convencido de 
que tenemos que leer de nuevo lo 
que fue proclamado con hechos 
y con palabras en un principio del 
pontificado. Quizá la pedagogía del 
papa Francisco en esta época sea la 
de enseñarnos a aprender a leer de 
nuevo la fe cristiana en la historia, 
ante las deformaciones de la propia 
dinámica histórica y ante la crítica 
moderna de la religión. Leer de nuevo 
el cristianismo para tomarnos en 
serio a Cristo, su Evangelio. No hablar 
de Dios en clave impersonal sino en 
clave interpersonal”.
 
Dr. Enrique Lluch Frechina
El bien común y la economía 
cristiana

“El economicismo se ha convertido 
en una nueva pseudorreligión que 
busca conseguir un bien agregado 
alejado de la propuesta cristiana 
y que potencia una manera de 
vivir que tiene unos valores poco 
evangélicos. El cristianismo condena 
de una manera tajante alguna 
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de las bases de nuestro sistema 
económico y, además, realiza una 
propuesta económica basada en el 
bien común que es una buena noticia 
para la sociedad actual. Cambiar el 
paradigma económico economicista a 
otro basado en el bien común es una 
propuesta realista en la que muchos 
nos tenemos que involucrar para que 
marque nuestro futuro. Necesitamos 
una economía que persiga el bien 
común en lugar del bien agregado”.
 
Dr. Jaime Rossell
El derecho y la tradición 
judeocristiana

“La libertad religiosa actualmente 
se encuentra amenazada. Son 
numerosos los países en los que, 
por diferentes motivos, se busca 
restringir el ejercicio de este 
derecho a la esfera privada del 
individuo. Este es el motivo de 

que la intervención se detenga en 
algunas de las amenazas que este 
derecho sufre como consecuencia 
de determinadas políticas seculares, 
que siguen empeñadas en negar 
el espacio a la religión en la esfera 
pública al considerar que es un 
peligro que amenaza la construcción 
de una ética pública. Actualmente 
parece que una nueva sociedad 
postsecular está avanzando, por lo 
que se hace necesario responder a 
los nuevos retos que esta plantea y 
preguntarnos por el papel que han de 
jugar los individuos y los grupos en el 
reconocimiento, ejercicio y protección 
del derecho fundamental de libertad 
religiosa para así conseguir alcanzar 
el objetivo del bien común”.
 
Dr. Enrique San Miguel
“Verlo todo, sentirlo todo”. La 
cultura de los cristianos

“En 1918 un joven poeta granadino 
de apenas 20 años, Federico García 
Lorca, publicaba el primero de 
sus libros, Impresiones y paisajes, 
compartiendo el impacto que 
sus itinerarios por España, entre 
escolares e iniciáticos, le habían 
producido. En las primeras páginas 
invitaba a sus lectores, pero sobre 
todo a su generación y a su pueblo, a 
“verlo todo, sentirlo todo”. El hombre 
que con posterioridad se definiría, por 
ese orden, como “católico, comunista, 
anarquista, libertario, tradicionalista y 

monárquico; soy hombre del mundo y 
hermano de todos”, y que durante su 
estancia en Nueva York comparaba 
la espiritualidad de su Granada, 
Andalucía y España con la encontrada 
al otro lado del Atlántico, adjudicaba 
al siglo en el que nacimos la mayoría 
de nosotros una colosal tarea 
humana. Una tarea que un también 
poeta irlandés, este año 2023 hace 
un siglo Premio Nobel, y también 
católico dentro de una compleja 
personalidad, William Butler Yeats, 
identificaba en sus autobiografías 
como el corazón mismo de la 
civilización cristiana: “vida, biografía 
y drama”. ¿Qué vida, qué biografía y 
qué drama en un mundo que parece 
incapaz de superar la Era de los 
Extremos?”
 
 
ESCUCHA TODAS SUS REACCIONES 
EN HUELLASDELFUTURO.COM
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La Universidad CEU Cardenal Herrera se 
une a la agenda internacional de la PUCPR
Ambas universidades firman acuerdo para promover la colaboración investigativa, cultural y de enseñanza

Un acuerdo colaborativo fue 
firmado entre la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto 
Rico y la Universidad CEU Cardenal 
Herrera en España. Esta nueva 
alianza afianza el compromiso 
de la PUCPR con promover el 
intercambio y la colaboración 
investigativa, de enseñanza y 
cultural entre sus estudiantes y 
académicos. El acuerdo establece 
las condiciones del programa de 
intercambio de estudiantes de las 
dos universidades, con la finalidad 
de proporcionar a los estudiantes 
participantes la oportunidad de 
internacionalizar su currículo. Este 
pacto permite el intercambio de 
cuatro estudiantes anualmente en la 
modalidad de intercambio presencial. 
Ambas instituciones proveerán 
a los estudiantes de intercambio 
asesoramiento académico, asistencia 
para la realización de la matrícula 

e información sobre los cursos, así 
como acceso a la biblioteca y a las 
instalaciones de la Universidad.

“Esta alianza entre la Universidad 
CEU Cardenal Herrera de la ciudad 
de Valencia en España y la PUCPR es 
una manifestación del compromiso 
institucional con la identidad 
católica de nuestras universidades, 
respondiendo así a lo establecido 
por la constitución apostólica 
Ex corde ecclesiae, carta magna de 
las universidades católicas. Este 
documento indica “[...]con el fin 
de afrontar mejor los complejos 
problemas de la sociedad moderna 
y de fortalecer la identidad católica 
de las Instituciones, se deberá 
promover la colaboración a nivel 
regional, nacional e internacional en 
la investigación, en la enseñanza y en 
las demás actividades universitarias 
entre todas las Universidades 

Católicas, incluidas las Universidades 
y Facultades eclesiásticas”. En 
adición, el vínculo de cooperación 
con CEU Cardenal Herrera amplía 
la oferta de destinos académicos 
en España para los estudiantes de 
la PUCPR, mientras que fortalece 
las relaciones de la PUCPR con 
los amigos y amigas del CEU 
Universities, reconocido como “el 
mayor grupo educativo privado 
sin ánimo de lucro de España” 
explicó Joel E. Vélez Colón, director 
ejecutivo de la Oficina Institucional 
de Relaciones Universitarias de la 
PUCPR.

El acuerdo fue firmado el 17 de 
febrero de 2023 por el Dr. Jorge 
Iván Vélez Arocho, presidente de la 
PUCPR y en presencia del Dr. Enrique 
Lluch, profesor de Economía de la 
Universidad CEU Cardenal Herrera.
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“El camino que iniciamos el Miércoles de 
Ceniza es un camino de búsqueda interior”
La Católica celebra Misa de Miércoles de Ceniza

La comunidad universitaria de la 
Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico se dio cita para la 
invitación a participar de la Misa 
de Miércoles de Ceniza y así en 
preparación a la Cuaresma.  La 
eucaristía fue presidida por el 
reverendo padre Luis Enrique Ortiz 
Álvarez, capellán del recinto de 
Ponce. En su homilía el capellán 
indicó “En esto consiste el tiempo 
cuaresmal, en hacer un camino de 
conversión, un camino sinodal, un 
camino que pasa por la conversión 
de nuestra relación con nosotros 
mismos, descubriendo y viviendo 
según nuestra propia identidad, que 
es un don. Este es un camino que 
pasa por la conversión de nuestra 
relación con los demás, aprendiendo 
a vivir con una mirada contemplativa 
al otro y que nos permite descubrir 
al otro como un hermano, como 
alguien que tiene que ver conmigo, 
como alguien que no es distinto de 
mí, como un hermano que camina 
conmigo. Y finalmente, la Cuaresma 
es un camino que pasa por la 
conversión de nuestra relación con 
Dios, abrazando sobre todo el silencio 
que desplaza toda tentación a ser 
dioses de nuestra propia vida. Es hora 
de ponernos en camino, un camino 
que es la vida misma. No queremos 
agobiarnos con la meta, simplemente 
queremos llegar juntos. Si quieres ir 
rápido, camina solo, pero si quieres 
llegar lejos, camina acompañado”.

Por su parte, el Dr. Jorge Iván Vélez 
Arocho, presidente de la PUCPR 
expresó en su mensaje  “El camino 
que iniciamos el Miércoles de 
Ceniza es un camino de búsqueda 
intensa en lo más profundo de 

nuestra alma, es buscar aquello 
que ha ocupado el lugar de Cristo 
para sacarlo y que Cristo ocupe el 
lugar central en nuestra vida. En 
palabras de san Pablo en Gálatas 
2,20 «Ya no vivo yo, es Cristo quien 
vive en mí». En esta Cuaresma les 
propongo que, siguiendo los objetivos 
de los Ejercicios Espirituales de 
san Ignacio, a través de la oración, 
el silencio, la limosna, el ayuno y 
el sacrificio busquemos suprimir 
nuestros pecados, particularmente 
los habituales; conocer interiormente 
más de Jesús para adorarlo y seguirlo 
y comprender la voluntad divina 
sobre qué debo realizar en mi vida”.

“Hagamos nuestra la oración colecta 
de la Misa de Miércoles de Ceniza 
‘Señor y Dios nuestro, concédenos la 

gracia de iniciar con el santo ayuno 
cuaresmal en camino de verdadera 
conversión, y afrontar con la 
penitencia la lucha contra el espíritu 
del mal’ . Tres ideas  resuenan en 
esta oración: que Dios nos ayude 
en este camino que iniciamos hoy, 
que consigamos en esta Cuaresma 
una verdadera conversión y que la 
penitencia nos ayude en la lucha 
contra el espíritu del mal” añadió 
Vélez Arocho.
 
La Misa de Miércoles de Ceniza se 
llevó a cabo el 22 de febrero de 2023 
en el Complejo Deportivo y Cultural 
de la PUCPR.

Transmisión en vivo de la misa en el 
canal Huellas del Futuro de YouTube.
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CELEBRANDO 75 ANIVERSARIO DE FUNDACIÓN PIONERA

Brindando educación de altura en el 
norte del país desde el 1959
El recinto de Arecibo ha hecho grandes contribuciones al país  

Para el año 1959, los Padres del 
Espíritu Santo preocupados por la 
necesidad de un centro de educación 
universitario en la ciudad de Arecibo 
y pueblos limítrofes, solicitaron y 
obtuvieron de la Universidad Católica 
de Puerto Rico autorización para 
establecer un centro educativo en 
esta comunidad de la parte norte de 
la Isla.  La comunidad del Espíritu 
Santo delega la organización del 
Centro en el padre Jorge Harcar, 
quien era decano de Educación de 
la Universidad de Duquesne en 
Estados Unidos. Así nace el recinto 
de Arecibo que inició formalmente 
a ofrecer clases durante el verano 
de 1960 utilizando los salones 
del Colegio San Felipe, bajo la 
administración de padre Kingston, 
sister Matilda y Prof.a Dora Pagés.  
La matrícula fue de cuarenta y cinco 
estudiantes en los cursos básicos y 
normales.
 
Inicialmente su facultad estaba 
integrada por Hermanas de 
Caridad de la Orden de la Divina 
Providencia, por sacerdotes de la 
Orden del Espíritu Santo y contaba 
con la entusiasta colaboración de 
distinguidos educadores laicos. La 
primera facultad de 1960-61 contaba 
con el padre Tosello Giangiacomo, 
padre Graves, la profesora Dora 
Pagés y varios instructores laicos.  
Por el éxito alcanzado, surgió la 
necesidad de un local más amplio 
y aumentar los ofrecimientos 
académicos.  Para la década del 
1970, el Centro de Arecibo de la 
Universidad Católica, obtuvo un gran 
crecimiento en su matrícula.
 

Para fines de los 70, se inician las 
gestiones para construir las nuevas 
instalaciones en el barrio Santana.  
Estas se inauguran en agosto de 
1981, bajo la dirección de la profesora 
Enilda Bobadilla.  Las nuevas 
dependencias abarcaban un área 
de veinticinco cuerdas de terreno 
y un moderno edificio para el uso y 
disfrute del personal, el estudiantado 
y la comunidad de Arecibo.
 
“El recinto de Arecibo de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico 
ha sido un ente fundamental en el 
desarrollo social y económico en el 
área norte-central de Puerto Rico” 
expresó el Dr. Edwin Hernández Vera, 
rector del recinto arecibeño.
 

La Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico, en su recinto 
de Arecibo, ofrece grados de 
bachillerato, asociados en las áreas 
de Administración de Empresas, 
Educación, Ciencias, Artes y 
Humanidades.

1948 - 2023
ANIVERSARIO
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CELEBRANDO 75 ANIVERSARIO DE FUNDACIÓN PIONERA

Majestuosa la International Chamber 
Orchestra of Puerto Rico
Cautivan al público con sus presentaciones celebrando el 75 aniversario de la fundación de La Católica

La International Chamber Orchestra 
of Puerto Rico vuelve a impresionar 
al público que se dio cita a la serie 
de conciertos del VIII Festival Anual 
dedicado a los Músicos del Mañana. 
De estos eventos, la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto 
Rico presentó como un regalo a la 
comunidad tres conciertos, varios 
masters classes para estudiantes 
músicos, así como un encuentro 
entre la orquesta y niños y jóvenes 
de diversas escuelas de la región.  El 
público disfrutó de principio a fin 
cada uno de los conciertos en los que 
la orquesta interpretó un repertorio 
variado y  que incluyó piezas como  
‘Adiós’ Vals; Concierto para piano en 
la menor, Op. 16; Sinfonía No. 4 en Si 
Bemol Mayor, Op. 60; Sonata N. 10 
en Sol Mayor; Quarteto en La Mayor, 
K. 298; Danzón; Prelude Recitative et 
Variations; Canto de los Pájaros; AH! 
PÉRFIDO Op. 65; Poema | La Garza 
en el Daule; Concierto para Violín N. 
1 en  sol menor, Op. 26 (1866) y Suite 

de Peer Gynt N.1, Op.46.
Esto se da en el marco de la 
celebración del 75 aniversario de la 
fundación de la Institución.
“Nos encontramos en la hermosa 
catedral Nuestra Señora de la 
Candelaria en Mayagüez con una 
presentación extraordinaria del 
International Chamber Orchestra of 
Puerto Rico. Con esta presentación 
llegamos al final de los conciertos 
de este festival. Como siempre, este 
concierto fue ante casa llena y con 
un público que continúa respaldando 
a La Católica. Agradecido de Emilio 
Colón, de Cara Elise y de los músicos 
que han hecho de esta noche una 
de cultura, de música y de alegría” 
sostuvo el Dr. Jorge Iván Vélez 
Arocho, presidente de la PUCPR.
Por su parte Emilio Colón, director 
artístico de la International 
Chamber Orchestra of Puerto Rico 
expresó “Hemos tenido un Festival 
espectacular, comenzando en 
Culebra, y que hemos presentado 

por toda la Isla, incluyendo San 
Juan, Ponce, Bayamón y Mayagüez. 
Todas las presentaciones han sido 
excepcionales. En el repertorio 
incluimos una pieza de mi autoría 
que es Poema | La Garza en el 
Daule. Esto es una obra donde 
describimos un tiempo que pasé 
en Ecuador y las impresiones de su 
gente. En estos pasados ocho años 
he visto el crecimiento del Festival 
musicalmente y el crecimiento de un 
público que está deseoso de tener 
este tipo de eventos y que ansían 
que continuemos haciendo más 
conciertos”.

Los conciertos se llevaron a cabo el 12  
y el 16 de febrero en el teatro Mons. 
Vicente Murga del recinto de Ponce 
y el 17 de febrero en la  catedral 
Nuestra Señora de la Candelaria en 
Mayagüez.
Disfruta de los conciertos en vivo 
por el canal Huellas del Futuro de 
YouTube.
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INFRAESTRUCTURA

Sin freno la transformación física de La Católica
Conoce el estatus de los proyectos de construcción de la Pontificia Universidad Católica de Puerto Rico 

PORCIENTO REALIZADO DE LOS PROYECTOS

Remodelación residencias Juan XXIII 
$1,056,278.76 - tiempo estimado para su terminación febrero, 2023

Modernización comprensiva-edificio Spellman
fase 2 - $6,832,240.36 - tiempo estimado para su terminación diciembre, 2023

Mejoras a edificio San Juan Bautista
$525,000.00 - tiempo estimado para su terminación 
marzo, 2023

Remodelación entrada calle Amanda y calle Centro de Estudiantes hasta Perea
$850,000.48 - tiempo estimado para su terminación enero,  2023

Escuela de Teología – edificio del Carmen (las Carmelitas)
$86,997.76 - tiempo estimado para su terminación  marzo, 2023

Nuevo laboratorio de Ciencias
$12,850,000.46 - tiempo estimado para su 
terminación septiembre, 2023

Remodelación anfiteatro Mayagüez (antiguo salón de multiusos)
$1,271,567.20 - tiempo estimado para su terminación  junio, 2023

Mejoras eléctricas para relocalización de laboratorios en Mc Manus 109 y 110
$100,000.00 - tiempo estimado para su terminación  abril, 2023

Mejoras laboratorio cardiovascular y Enfermería edificio Alfonso Valdés 
$2,600,000.00 - tiempo estimado para su terminación  marzo, 2023

Remodelación residencias San José 
$1,140,087.61 - tiempo estimado para su terminación marzo, 2023
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PIONEROS EN EL MUNDO

Nueva relación internacional en el 
continente asiático
La PUCPR suscribe alianza de colaboración académica, científica y cultural con University of Saint Joseph 
localizada en Macao, China

Nuevas oportunidades para el 
intercambio de estudiantes así como 
de colaboraciones presenciales y 
virtuales para la facultad ya están 
disponibles para hacerse realidad 
junto con la comunidad universitaria 
de University of Saint Joseph (USJ). 
Mediante la firma del convenio 
por parte del Dr. Jorge Iván Vélez 
Arocho, presidente de la PUCPR y 
el Rev. Prof. Stephen Morgan, rector 
de USJ, Puerto Rico y Macao, se 
comienzan a dinamizar programas 
académicos de mutuo beneficio 
en temas de idioma, cultura, 
sociedad, política, artes y religión. 
Joel Edgardo Vélez Colón, director 
ejecutivo de la Oficina Institucional 
de Relaciones Internacionales (OIRI), 
informó que “las primeras iniciativas 
académicas y culturales que están 
en planificación son en unión con el 
Departamento de Inglés y Lenguas 
Extranjeras de la PUCPR, recinto de 
Ponce, gracias al apoyo y dinamismo 
de su directora, la Dra. Marta 

Fontánez Long. Al presente hemos 
sostenido varias reuniones con el Sr. 
Joshua Ballew, gerente regional de 
Relaciones Internacionales de USJ 
para América del Norte, y la Dra. 
Tania Ribeiro Marques, profesora 
titular y directora del Departamento 
de Idiomas y Culturas de USJ, con 
el fin de ofrecer cursos de chino 
mandarín a estudiantes de PUCPR 
desde Macao y crear un programa 
de viajes académicos en el que 
anualmente los estudiantes y la 
comunidad universitaria tengan la 
oportunidad de visitar la USJ para 
el aprendizaje del idioma chino 
mandarín, así como la cultura de 
esta región, durante el verano”. El 
director de OIRI también notificó que 
los estudiantes del Departamento 
de Inglés y Lenguas Extranjeras, así 
como otros que interesen tomar 
cursos de idiomas inglés y portugués, 
pueden optar por estudiar un 
semestre o un año como máximo en 
esta universidad católica hermana 

de Macao. Enfatizó, además, que 
dos aspectos muy relevantes de USJ 
es que su educación es impartida 
en inglés y que los estudiantes de la 
PUCPR pueden disfrutar del beneficio 
de hospedarse en sus residencias 
universitarias. 
 
University of Saint Joseph, ubicada 
en la Región Administrativa Especial 
de Macao de la República Popular 
China, al oeste de Hong Kong, fue 
fundada en 1996 y arraigada en 
una larga tradición de intercambio 
intercultural que ha sido el sello 
distintivo de la educación superior 
católica en Macao desde el Colegio 
de San Pablo, fundado en 1594. USJ 
posee como lema “Scientia et Virtus” 
(Conocimiento y Virtud), el cual 
orienta a la comunidad académica 
hacia una búsqueda armoniosa de la 
verdad y el bien común en beneficio 
de la humanidad, el pueblo chino y la 
sociedad multicultural de Macao.
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Pactan acuerdo colaborativo la Superintendencia 
de Escuelas Católicas y la PUCPR
La alianza provee oportunidades académicas para estudiantes y facultad
 
El acuerdo entre la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico 
y la Superintendencia de Escuelas 
Católicas de la diócesis de Mayagüez 
es una realidad. El Dr. Jorge Iván 
Vélez Arocho, presidente de la 
PUCPR y la Dra.   Ivette Rodríguez 
Rivera, superintendente, plasmaron 
su firma con la que validan el 
compromiso con el desarrollo y el 
enriquecimiento de estudiantes y 
académicos de colegios católicos 
de la región oeste. Las áreas de 
cooperación cubiertas por este 
acuerdo incluyen, entre otras, 
cualquier área del conocimiento, 
programas, investigación o servicios 
que se consideren de interés 
mutuo y que puedan contribuir 
a la realización y profundización 
de actividades conjuntas entre 
ambas instituciones. Además, se 
estipula que se proveerán recursos 
especializados en diferentes temas 
para capacitaciones en todos los 
niveles en la administración. También 
se les otorgará un 50% de exención 
en el costo de los créditos de 
bachillerato o maestría a lomaestros 
a tiempo completo. De igual forma,  
La Católica ofrecerá a los estudiantes 
de undécimo y duodécimo grado 
el repaso del College Board sin 
costo, así como talleres de intereses 
vocacionales. El acuerdo incluye, 
además, que estudiantes puedan 
tomar hasta 3 créditos por semestre 
si tienen un promedio de 2.5 y 
6 créditos por semestre, con un 
promedio de al menos 3.00 a través 
del  Programa de Articulación 
Universitaria.

“Este acuerdo colaborativo hace 
realidad que las dos entidades se 
beneficien con recursos académicos 

para facilitar la educación católica. 
La PUCPR y la Superintendencia 
estrechan lazos de integración 
donde el beneficio es mutuo. Nos 
sentimos contentos y satisfechos 
porque los estudiantes que estudien 
en los colegios católicos de esta 
región podrán recibir apoyo y 
acompañamiento y, posteriormente, 
su eventual admisión a una 
institución que comparta los valores 
católicos y cristianos que han estado 
recibiendo a través de su educación. 
Aspiramos a que este acuerdo se 
pueda firmar con la Superintendencia 
de Escuelas Católicas de la diócesis 
de Arecibo como ya hicimos en 
Ponce y ahora en Mayagüez” sostuvo 
René Marrero, ayudante especial del 

presidente de la PUCPR.

Por su parte, la superintendente, Dra. 
Ivette Rodríguez Rivera indicó que 
“El acuerdo colaborativo representa 
la unión entre la Pontificia y las 
instituciones educativas adscritas 
a la Superintendencia de Escuelas 
Católicas de la diócesis de Mayagüez, 
respondiendo así al Camino Sinodal 
que la Iglesia ha iniciado. Con este 
acuerdo unimos esfuerzos para 
continuar evangelizando y formando 
estudiantes desde la enseñanza”.

Este acuerdo, cuya validez se 
extiende por un periodo de tres años, 
se firmó el 15 de febrero de 2023 en 
el recinto mayagüezano de la PUCPR.
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La ECAM inmersa en la comunidad
El Dr. Ángel Muñoz Alicea ofrece taller sobre la importancia del descanso en los cuidadores

El Dr. Ángel Muñoz Alicea, director 
de la ECAM y psicólogo clínico, 
en su taller explicó el proceso del 
sueño y su importancia sobre todo 
cuando se es un cuidador.

La Escuela para Cuidadores de 
Adultos Mayores mantiene firme su 
compromiso de ser ente de apoyo en 
las comunidades y sobre todo para 
los cuidadores en Puerto Rico. De 
hecho, recientemente respondió a la 
invitación del grupo de apoyo de la 
Asociación de Alzheimer de Puerto 
Rico en Aibonito para presentar el 
taller La importancia del sueño en los 
cuidadores.

En su presentación el Dr. Ángel 
Muñoz Alicea, director de la ECAM y 
psicólogo clínico, explicó el proceso 
del descanso  y su importancia 
particularmente cuando se es un 
cuidador.  “El descanso es una parte 
integral de la vida cotidiana, una 
necesidad biológica que permite 
restablecer las funciones físicas 
y psicológicas esenciales para un 
pleno rendimiento. El dormir es un 
período de descanso que se alterna 
con la vigilia. Todos tenemos relojes 
internos en el cuerpo que controlan 
los momentos en que estamos 
despiertos y cuándo el cuerpo está 
listo para dormir. Esto  es esencial 
en nuestras vidas,  no soolo para 
compensar el agotamiento por las 
tareas de cuidar, si no también por el 
efecto que tiene el  sueño reparador 
o un buen dormir en nuestra salud 
física y emocional” sostuvo Muñoz.
El psicólogo enfatizó, además, 
en los factores que pueden verse 
afectados por la falta de sueño en 
los cuidadores. Entre estos factores 
de riesgo para con la labor que 
realizan los cuidadores mencionó 
el desarrollo de irritabilidad hacia 
la persona que cuida, maltrato por 
negligencia ya sea por descuido o 
falta de acción, el riesgo de un mal 
manejo en la administración de los 
medicamentos y, en lo personal, 
problemas con las finanzas, la salud 

mental y el descuido de la apariencia 
propia y salud en general, entre 
otros.

El Dr. Muñoz presentó varias 
recomendaciones para que los 
cuidadores implementen en su día 
a día y que les permita una mejor 
calidad del descanso. “Cuidar a 
alguien con demencia puede ser 
una travesía larga y difícil que se 
convierte en una pesada carga 
para el cuidador, lo que aumenta 
el riesgo de depresión y otros 
problemas de salud. Dentro de mis 
recomendaciones para una mejor 
conciliación del sueño les propongo 
dejar todas las tareas dos horas 
antes de irse a la cama,  relajarse, 
programar pequeñas siestas, tomar 
un baño caliente, poner música e 

integrar aromas relajantes.  Además, 
debe identificar otras situaciones 
que estén afectando su  entorno, 
separar tiempo para realizar 
actividades placenteras al menos 
una vez a la semana.  Igualmente 
importante es pedir ayuda o apoyo, 
involucrarse en  grupos de apoyo a 
cuidadores, tener citas con médicos 
o profesionales de la salud mental 
y estrechar lazos con familiares o 
amigos” indicó Muñoz Alicea.

La Escuela para Cuidadores de 
Adultos Mayores es un proyecto 
de responsabilidad social y 
ofrece adiestramientos, talleres,  
conversatorios, coordinación de 
apoyo emocional y asesoría a 
cuidadores familiares en Puerto Rico, 
el Caribe y Latinoamérica.
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Tecnología al día
Apoyo virtual a profesores y estudiantes

El Instituto de Educación Virtual 
(IEV) continúa ofreciendo apoyo a los 
profesores y estudiantes en el área de 
tecnología. Durante el mes de febrero 
se han ofrecido webinarios en los 
siguientes temas La importancia del 
registro de asistencia en los cursos en 
línea; El uso del foro como actividad de 
comunicación en la plataforma Moodle; 
Configuración del glosario de Moodle 
y su uso como actividad colaborativa y 
El uso de CANVA en la preparación de 
documentos.
 
El personal del IEV está ubicado 
en el salón AE320B del Colegio 

de Administración de Empresas 
brindando apoyo virtual y presencial 
para estudiantes y profesores. 
Para solicitar apoyo técnico de 
forma presencial, se requiere 
que el solicitante lleve su equipo. 
También, se ofrecen los servicios 
de apoyo técnico para estudiantes 
y profesores a través de las salas de 
videoconferencia Zoom. El horario 
de servicios para estudiantes es de 
lunes a jueves de 8:30 a.m. - 12:00 m. 
y 1:00 p.m. - 4:00 p.m., viernes: 8:30 
a.m.- 4:00 p.m. Sala Zoom: 623 989 
886.
 Los profesores pueden conectarse 

a la sala de servicio a facultad para 
apoyo técnico.  El horario de servicio 
y apoyo a profesores es de lunes a 
viernes de 9:00 a.m. a 12:00 m. y 
de 1:00 p.m. – 4:00 p.m. sala virtual 
657 191 557. Si el profesor necesita 
apoyo de forma individualizada 
puede coordinar una cita previa con 
el Instituto de Educación Virtual.
 
Por otra parte, la Dra. Torres indicó 
que el IEV continúa con el proceso de 
desarrollo y evaluación de cursos en 
línea que finaliza en el mes de mayo 
2023.
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continúa en la página siguiente...

Animan a fomentar el espíritu misionero
Delegados misioneros de América afinan detalles en La Católica de lo que será el Congreso Americano Misionero 
2024 en Ponce
 

Ponce, La Católica y Puerto Rico 
serán sede del VI Congreso 
Americano Misionero 2024.  Bajo 
el lema “América, con la fuerza del 
espíritu, testigos de Cristo”, líderes 
misioneros de todo el continente 
se encontrarán en Ponce en este 
importante encuentro que buscará 
proveer un camino para impulsar y 
animar el espíritu misionero de todos 
los pueblos.  El Congreso será del 
17 al 24 de noviembre en la ciudad 
señorial.

“El próximo año la sede será en 
Ponce y en La Católica.  Recibiremos 
representantes misioneros de la 
iglesias de todo el continente.  Sobre 
3,000 misioneros compartirán 
experiencias de fe, y la alegría de la 
Iglesia.  La alegría del Evangelio que 
se anuncia desde los lugares más 
recónditos hasta las montañas más 
altas, una alegría gozosa de saber 

que en Jesucristo hay Vida y Vida 
en abundancia, por lo que estamos 
preparándonos para esto”, explicó el 
obispo de la diócesis de Ponce y gran 
canciller de la PUCPR, padre obispo 
Rubén Antonio González.

Precisamente, de cara a este 
importante evento, la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico 
acogió a los directores de las Obras 
Misioneras Pontificias para celebrar 
la XIX Asamblea Continental de 
los Directores Nacionales de Obras 
Misionales Pontificias de América en 
el Complejo Deportivo y Cultural el 
jueves, 9 de febrero de 2023.  Cerca 
de 25 delegados de 20 países como 
Canadá, Estados Unidos, México, 
Guatemala, Honduras, El Salvador, 
Costa Rica, República Dominicana, 
Puerto Rico, Venezuela, Colombia, 
Ecuador, Bolivia, Chile, Brasil, 
Paraguay, Uruguay, entre otros, están 

en un encuentro en Ponce para, entre 
otras cosas, afinar los detalles para el 
acontecimiento misionero en 2024.

El padre José Orlando Camacho 
Torres, director de las Obras 
Misioneros en P.R. explicó “Esta 
es la Asamblea Continental de los 
directores nacionales de Obras 
Misionales Pontificias de América.  
Las Obras Misionales Pontificias son 
un organismo oficial de la Iglesia 
católica que promueve la formación, 
la animación, el despertar de la 
dimensión misionera de la Iglesia.  
Cada año tenemos dos asambleas, 
una internacional en Roma, y otra 
a nivel continental.  En noviembre 
de 2024 P.R. fue escogido como la 
sede del VI Congreso Americano 
Misionero que tiene como finalidad 
el redescubrir esta vocación de 
enviados, de testigos de Cristo 
vivo.  Así que, en esta ocasión, 
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...viene de la página anterior

representantes de diferentes países 
de América están conociendo Ponce 
y organizando el evento del próximo 
año”.
El presidente de la PUCPR, Dr. 
Jorge Iván Vélez Arocho, les dio la 
bienvenida a la delegación misionera.  
Afirmó que este acontecimiento 
está muy atado a la misión de la 
PUCPR.  “Cuando notamos los 
objetivos del Congreso, el encuentro, 
el acompañamiento y la formación, 
claramente esto está muy alineado 
a nuestra propuesta universitaria.  
Nuestra PUCPR ha hecho un 
compromiso con la sinodalidad, con 
el discernimiento y con la actividad 
misionera.  Esta Asamblea es un 
peldaño más al camino al 2024, 
cuando recibiremos representantes 
del continente para este importante 
iniciativa del CAM6 2024  Nos 
encontramos felices y dispuestos a 
colaborar con este magno evento 
misionero”, expresó.

Durante el encuentro en La Católica, 
Vélez Arocho estuvo a cargo de la 

ponencia titulada Perspectivas de la 
realidad de Puerto Rico ante la misión.  
”Ser discípulo misionero de una 
Iglesia en salida requiere conocer 
la realidad de los ambientes donde 
se realiza la actividad misionera. En 
esta presentación conocimos  en 
una apretada síntesis cuál fue el 
resultado del proceso de escucha de 
la realidad de Puerto Rico dentro de 
la preparación para el próximo Sínodo 
de Obispos. Como se esperaba, 
se identificaron luces, sombras, 
desafíos y amenazas para la actividad 
misionera”, señaló.
En el evento también estuvo el 
secretario general adjunto del 
Consejo Episcopal Latinoamericano 
(CELAM), presbítero Pedro Manuel 
Brasseco.  “Para nosotros son muy 
importantes estos encuentros 
porque es parte de la esencia de la 
Iglesia, ser misionero.  Para nosotros 
El CAM representa un evento muy 
importante, esto muestra la identidad 
que es posible.  Es la primera vez 
que este evento se celebra en Puerto 
Rico y en el Caribe, así que tenemos 

muchas expectativas de que sea un 
acontecimiento que nos renueve 
en la fe y en nuestro deseo de ser 
misionero.  Sobre todo, buscando 
proyectar la misión de la gente, que 
América tiene que renovar su deseo 
de espíritu en salida, más allá de 
las fronteras” apuntó a Huellas del 
Futuro Informa.

La finalidad de las Obras Misionales 
Pontificias es fomentar la 
cooperación misionera universal, 
promover el espíritu misionero, 
informar sobre la vida y las 
necesidades de la misión universal, 
y contribuir a que las iglesias locales 
oren las unas por las otras y se 
ayuden mutuamente con el envío de 
misioneros y de medios materiales.

Las Obras Misionales Pontificias son 
cuatro: Propagación de la Fe, Infancia 
Misionera, San Pedro Apóstol y Unión 
Misional. Cada una tiene un origen y 
una misión diferentes, pero trabajan 
coordinadas entre sí, formando una 
unidad.
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#FIEBRE PIONERA

Imparables las #Pioneras del equipo de baloncesto
Están número 1 en la tabla de posiciones del torneo de la LAI

El escuadrón liderado por la 
entrenadora Glenda Negrón ha 
tenido un excelente desempeño en 
lo que va del torneo de baloncesto 
de la LAI. Las Pioneras actualmente 
están en la posición número uno 
y tienen récord de 10 victorias y 1 
derrota.  Su ímpetu no se detiene y 
aseguran estar listas para mantener 
su posición y entrar cómodamente 
en el medallero.

 “Debemos estar en la primera 
o segunda posición al terminar 
la primera fase del torneo y así 
acomodarnos para obtener medalla 
que es la meta final.  El equipo 
en su mayoría es nuevo pero la 
integración y la unión entre las 
jugadoras nuevas con las veteranas 
ha sido muy positiva y ha aportado 
favorablemente para estar donde 
estamos” sostuvo Glenda Negrón, 
entrenadora.

RESUMEN DE MEDALLAS PRIMER SEMESTRE
Taekwondo
3 medallas de bronce

Halterofilia
3 medallas de oro, 6 Medallas de 
plata y 10 medallas de bronce

Piscina Corta
11 medallas de oro, 10 medallas de 
plata y 4 medallas de bronce

Campo Traviesa - medalla de bronce 
par el equipo masculino y medalla de 
oro individual femenino

La #FiebrePionera 
se deja sentir en el 
primer semestre de 
eventos de la LAI
Durante el primer semestre 
deportivo de la LAI los Pioneros 
lucieron impresionantes.  En 
las competencias se logró un 
total de 48 medallas y medalla 
de bronce para el equipo 
masculino en Campo Traviesa.  
De igual manera se anticipa 
que los #SangreAzul dominen 
en las disciplinas del segundo 
semestre deportivo.
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HUELLA PIONERA

¡Ni un@ más!
Senadores estudiantiles celebran evento para la prevención de violencia en la comunidad

Vestidos de violeta, color alusivo 
a la prevención de la violencia, 
la comunidad universitaria se 
unió al llamado de los senadores 
estudiantiles Vannesa Lynmar 
Martínez García y Juan Carlos 
Vargas Madera para crear conciencia 
sobre la violencia en la comunidad.  
El evento titulado ¡Ni un@ más!, 
incluyó un foro informativo con la 
participación de la agente Denisse M. 
Pagán Ruíz, de la división Violencia 
de Género y Asuntos Juveniles de la 
Policía; la Lcda. Natalie Díaz Vélez, 
psicóloga Industrial Organizacional 
y representante del Departamento 
para el Desarrollo Integral de la 
Mujer Ponceña; el Lcdo. Fernando 
Pacheco Valcourt, director de la 
Clínica de Asistencia Legal; la Dra. 
Ada Kercardó Robles, directora de la 

Clínica Interdisciplinaria de Servicios 
a la Comunidad y la Prof.ª Lindamar 
Fernández Guadalupe del Programa 
de Integridad y Calidad de Vida. 
Además, hubo una presentación 
teatral.

“¡Ni un@ más! es una iniciativa que 
surge en conjunto con el compañero 
Juan Vargas y establecimos una 
alianza para llevar este mensaje 
de prevención. Creemos que, a 
través de la orientación, se puede 
prevenir la violencia y que si alguien 
necesita apoyo conozca las ayudas 
disponibles. Este tema se debe seguir 
hablando para que deje de ser un 
tabú y lograr reducir la cantidad de 
víctimas de violencia que tenemos 
en nuestro país” sostuvo Vanessa 
Martínez.

Por su parte, Juan Vargas expresó  
“Este tema dentro de la sociedad 
muchas veces no se habla, es un tabú. 
Cuando traemos a la atención pública 
el tema de prevención de violencia en 
la comunidad se trata de denuncias a 
las autoridades y eso es importante, 
pero también es importante la 
prevención desde la juventud y la 
niñez, y en asuntos como el manejo 
de estrés, el ambiente familiar, la falta 
de disponibilidad de recursos, etc. 
Estos aspectos implican la formación 
de la persona que en ocasiones 
termina convirtiéndose en agresor o 
en víctima de violencia”.

El evento se celebró el 9 de febrero 
de 2023 en el centro de estudiantes 
Manuel González Pató del recinto de 
Ponce.
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Pioneros disfrutan 
el Día del Amor y la 
Amistad
El Coro de la PUCPR, las abanderadas institucionales y el equipo de 
porrismo se presentaron en el evento
 

El 14 de febrero el centro de 
estudiantes Manuel González 
Pató del recinto de Ponce se 
coloreó de rojo y blanco, de flores 
y chocolates y es que los Pioneros 
se dieron cita para celebrar el Día 
del Amor y la Amistad. El evento, 
organizado por la Vicepresidencia de 
Asuntos Estudiantiles, contó con la 
participación del Coro de la PUCPR, 
las abanderadas institucionales y el 
equipo de porrismo. “Organizamos 
la celebración del Día del Amor 
y la Amistad con esmero. Es 
una actividad que nuestros 
estudiantes esperan y que la 
Vicepresidencia presenta para 
fomentar la expresión de nuestros 
sentimientos más profundos como 
el  amor, la solidaridad y el respeto 
hacia nuestros allegados. Hemos 
contado con la colaboración de 
nuestros grupos de talento y de 
las asociaciones estudiantiles. 
Nos sentimos muy orgullosos 
porque, después de la pandemia, 
toda actividad que provoque la 
presencialidad de los estudiantes 
para poder compartir en un escenario 
distinto a lo que usualmente 
ocurre en el ámbito académico es 
patrocinado por ellos” expresó la Dra. 
Myriam D. López, vicepresidenta de 
Asuntos Estudiantiles.
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Transforman vidas para la inserción laboral
En marcha proyecto estudiantil de la Escuela de Derecho que promueve la rehabilitación y la justicia social para 
personas vulnerables

 El Proyecto de Integración Comunitaria y Empoderamiento Legal busca  impactar vidas y aportar a la sociedad .

Lograr que personas que fueron 
privadas de su libertad alcancen una 
verdadera reinserción a la comunidad 
para así  impactar vidas y aportar 
a la sociedad  es lo que busca el 
Proyecto de Integración Comunitaria 
y Empoderamiento Legal.  Se trata 
de una reformadora organización a 
cargo de estudiantes de la Escuela de 
Derecho de la Pontificia Universidad 
Católica de Puerto Rico que atiende, de 
primera mano, la transformación de las 
vidas de estas personas.  El proyecto, 
que inició recientemente, se enmarca 
en desarrollar todo el proceso para 
promover la reinserción laboral y la 
cancelación  de antecedentes penales.
El proyecto estudiantil, que se gestiona 
en colaboración con la  Clínica de 
Asistencia Legal de la PUCPR y la 
Oficina de Pro-Bono Estudiantil de la 
Escuela de Derecho de la PUCPR, ya 
impacta al menos 15 personas.
Para José M. Rivera Torres, presidente 
de la organización estudiantil, esta 
iniciativa potencializa la defensa de los 
derechos humanos para lograr  una 
sociedad mucho más justa. “Esto es 
tan solo un pequeño paso para ayudar 
a las personas que han sido privadas 
de su libertad en algún momento y, a 
lo mejor por razones económicas, no 
han logrado limpiar sus antecedentes. 
Para nosotros, como estudiantes de la 
Escuela de Derecho de la PUCPR, esta 
marca que queda en el expediente es 
otra barrera que dificulta o imposibilita 
que las personas puedan rehabilitarse y 
reinsertarse en la sociedad. El sistema 
les deja una marca que contribuye a un 
estigma social que les impide hacerse 
de un trabajo digno, de traer pan a 
sus mesas, de obtener una vivienda 
segura, entre otras cosas. Sabemos 
que, aun con el récord limpio, queda por 
erradicar o disminuir el discrimen social 
y esa mentalidad punitiva que aún 
predomina en la puertorriqueñidad. Nos 
urge también que, desde la academia y 

el gremio de juristas, se fortalezcan estas 
gestiones para promover el derecho a una 
rehabilitación real y a un acceso eficiente 
a la justicia” expresó.
La Clínica de Asistencia Legal de la 
Escuela de Derecho ha sido pieza clave 
en esta iniciativa. “Para poder ayudar 
efectivamente a los más vulnerables 
de nuestra sociedad, necesitamos 
empatía. Esta empatía solamente la 
logramos teniendo una mirada cercana y 
misericordiosa hacia el otro, sin condenar. 
Por eso, es imprescindible este tipo de 
dinámicas, donde no esperamos a que 
el vulnerado se acerque a buscar ayuda, 
sino que vamos hacia él y le ofrecemos 
la mano para restablecerle algo de la 
dignidad que, como sociedad, le hemos 
quitado”, afirmó Fernando J. Pacheco 
Valcourt, director de la Clínica.
Por su parte, la directora de la Oficina 
de Pro Bono Estudiantil,  profesora 
Aracelis Cruz, dijo  “Estamos muy 
contentos e impresionados con el 
compromiso demostrado por este grupo 
de estudiantes. Su conciencia de apoyo 
y responsabilidad hacia la búsqueda 
de soluciones a los problemas que nos 
aquejan como sociedad es el ejercicio que 
buscamos promover, desde la filosofía pro 
bono y acceso a la justicia. Es un ejercicio 
práctico y eficiente en el desarrollo de 
destrezas y empatía hacia comunidades 
vulnerables”.

Desde la Escuela de Derecho se prevé 
continuar el proyecto, al menos, una 
vez al año.  
El estudiante Pionero, José Rivera 
añadió  “La academia no es solo un 
salón de clases.  El compromiso con 
el descubrimiento de la verdad, con la 
educación y el desarrollo de una mejor 
sociedad son parte esencial de lo que 
es una universidad. Para lograr esto, 
tenemos que salir del salón y llegar 
a las comunidades que nos rodean. 
Eso es lo que nos han enseñado en 
nuestra Escuela los que hemos tenido 
la oportunidad de ser estudiantes de 
profesoras como Sonia Vélez, Karem 
Cedeño, Liana Fiol Matta, Aracelis 
Vidal, Rosario Fernández, María Alicea 
Pierantoni, Aracelis Cruz, Fernando 
J. Pacheco Valcourt, Luis Zambrana, 
entre otros. En los salones de clases 
nos hemos dado cuenta, durante la 
discusión del tema, que el acceso a la 
justicia es mucho más que tener acceso 
a los tribunales o a representación legal. 
Hace falta una pieza fundamental en 
ese proceso para acceder eficazmente 
a la justicia: la empatía. De ahí surge la 
idea de transportar el salón de clase a 
las comunidades”.
Para conocer más sobre la iniciativa 
puede escribir a probonoestudiantil@
pucpr.edu
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PIONEROS SE UNEN 
A SCUBA DOGS 
SOCIETY PARA 
LIMPIEZA DE LAS 
PLAYAS
 
La asociación Puerto Rico Lawyers 
Association se unió a Scuba Dogs 
Society   para colaborar en  una 
actividad de pro bono cívico de 
limpieza de playa en el municipio 
de Ponce. De la misma, fueron 
participes, 26 estudiantes de la 
Escuela de Derecho, y se recogió un 
total de 3,916 libras de basura.

Inaugura el Programa Graduado en 
Derecho Contributivo
El Hon. José Orta Valdéz, juez administrador de la Región Judicial de Utuado, fue el orador invitado

La Escuela de Derecho de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico 
inauguró el Programa Graduado en 
Derecho Contributivo. Esta maestría 
le brinda al estudiante la oportunidad 
de adquirir conocimiento 
especializado en este campo del 
derecho y desarrollar las destrezas 
jurídicas para asesorar a empresas e 
individuos.

“La inauguración de la nueva 
Maestria en Derecho Contributivo 
representa un gran paso en el camino 
de convertir a nuestra Escuela en una 
alternativa para los profesionales 
del derecho y la contabilidad a la 
hora de expandir sus horizontes 
profesionales. Además, nos permitirá 
desde la academia, estudiar la 
legislación tributaria vigente, las 
propuestas de enmiendas y su 
aplicación. Junto con la Maestría 
en Derecho de Salud, este nuevo 
programa nos reafirma como 
Pioneros en la comunidad jurídica 

del país al atender temas prácticos y 
de gran relevancia” sostuvo el Lcdo. 
Fernando Moreno,  decano de la 
Escuela de Derecho.
“Deseamos desarrollar en el 
estudiante el pensamiento crítico 
y analítico necesario para atender 
controversias de naturaleza 
contributiva, utilizando su 
conocimiento y la información a 
su alcance de manera ética y legal. 
El estudiante matriculado en esta 
maestría puede obtener el grado de 
LL.M. o MLS. El primero, está dirigido 
a personas que hayan completado su 
grado de juris doctor. Por otro lado, 
el MLS está dirigido a personas que 
sean contadores públicos autorizados 
o aquellos que posean una Maestría 
en Administración de Empresas con 
concentración en contabilidad o 
finanzas” explicó la Lcda. Vilmarys M. 
Quiñones Cintrón, decana asociada 
de la Escuela de Derecho.

  La actividad de inauguración del 

programa tuvo lugar el 3 de febrero 
de 2023 en la Galería del teatro 
Mons. Vicente Murga. El orador 
invitado fue el Hon. José Orta Valdéz, 
juez administrador de la Región 
Judicial de Utuado, quien además 
de ser abogado, es contador público 
autorizado.
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Se inician las asociaciones estudiantiles 
de la Escuela de Derecho
 
Durante el evento juramentaron también la Revista de Derecho Puertorriqueño y el Consejo de Estudiantes

Con el ánimo de despejar de 
cierta forma el impacto que han 
tenido los distintos eventos que 
ha sufrido el país y los cuales han 
afectado algunos aspectos de 
la vida estudiantil, la Escuela de 
Derecho organizó y celebró una 
iniciación grupal de las asociaciones 
estudiantiles, la Revista de Derecho 
Puertorriqueño y el Consejo de 
Estudiantes. “La celebración de la 
juramentación de las asociaciones 
estudiantiles junto al Consejo de 
Estudiantes representó la importancia 
de la organización extracurricular 
del estudiantado según sus intereses 
académicos y profesionales. La 
Escuela de Derecho cuenta con más 
de una docena de agrupaciones y 
cada una de ellas aporta a un clima 
académico innovador y sensible 

con hambre de conocimiento y 
un interés genuino por mejorar su 
Escuela de Derecho, su Universidad, 
sus comunidades y el país en el que 
vivimos” sostuvo el Lcdo. Fernando 
Moreno Orama, decano de la Escuela 
de Derecho.

Por su parte Victoria Lugo Farinacci, 
estudiante de Derecho y relacionista 
pública del Consejo de Estudiantes 
expresó “Es menester hacer énfasis 
en estos eventos que nos impactaron 
como país, principalmente por sus 
efectos en nuestra vida cotidiana 
y esencialmente en nuestra vida 
estudiantil. Por tal razón, el Consejo 
de Estudiantes, reconociendo los 
retos a los que se han enfrentado 
las diferentes organizaciones 
estudiantiles, decidió tomar la 

iniciativa de realizar una iniciación 
grupal. El evento consiste en la 
iniciación y juramentación de 
las asociaciones estudiantiles, la 
Revista de Derecho Puertorriqueño 
y el Consejo de Estudiantes de la 
Escuela de Derecho. La actividad está 
dirigida a crear unidad entre toda la 
comunidad estudiantil. Igualmente, 
quisimos ofrecerle al estudiantado 
la oportunidad de recibir a sus 
personas cercanas en lo que será 
su alma mater. Esta es  la primera 
iniciación que incluye a todas las 
organizaciones de nuestra Escuela.“

La actividad se celebró el 24 de 
febrero de 2023 en la galería del 
teatro Mons. Vicente Murga del 
recinto de Ponce.
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Inmersos en la experiencia como criminólogos
32 estudiantes de Criminología visitan el Tribunal Supremo

Treinta y dos Pioneros del Programa 
de Criminología y miembros de 
la Asociación de Estudiantes de 
Criminología, acompañados del Dr. 
Félix Ramos, catedrático y mentor de 
la acreditación, visitaron el Tribunal 
Supremo de Puerto Rico. Durante la 
estadía en la corte los estudiantes 
participaron de una conferencia 
sobre el rol del Tribunal Supremo y 
la importancia de este foro judicial. 
También visitaron la biblioteca y 
fueron recibidos por el Lcdo. Javier 
Sepúlveda, secretario del Tribunal.

“También fuimos recibidos por 
la Sra. Marilyn Mercado del área 
de educación y relaciones con la 
comunidad del poder judicial. Esta 
visita es de gran beneficio para los 
estudiantes ya que se exponen en 
los diferentes escenarios en los que 
se desenvuelven los criminólogos. 
Es una gran ventaja volver a realizar 

estos recorridos de forma presencial 
para que nuestros estudiantes 
conozcan sus opciones de centros de 
práctica y eventualmente lugares de 
empleo” explicó el Dr. Ramos.

Por su parte, Ana Valeria Vélez, 
estudiante de Criminología y quien 
participó de la visita indicó “Esta 
oportunidad fue increíble. Nos 
mostraron las instalaciones y nos 
explicaron cómo funciona el sistema 
de justicia y como está dividido. 
Esta experiencia me ayudará a ver la 
diversidad en esta profesión”.

Yaxeli Miranda, quien cursa el cuarto 
año de Bachillerato en Criminología 
manifestó “Fue una experiencia 
gratificante, debido a que pude 
aprender y a la vez refrescar varios 
conceptos sobre los tribunales y el 
funcionamiento del sistema judicial. 
Me disfruté el recorrido ya que fue 

mi primera vez visitando el Tribunal 
Supremo. Esta visita me ayudará 
grandemente en mi profesión ya que 
ahora tengo una visión más amplia 
de muchos de los conceptos y pienso 
que, con la adquisición de estos, 
podré desempeñarme mejor en mi 
práctica de bachillerato actual y en mi 
futuro profesional”.
Mientras, Víctor Rivera también 
estudiante de 4to año de 
Criminología indicó “Gracias a la 
Asociación de Criminología  por esta 
experiencia de visitar el Tribunal 
Supremo de Puerto Rico. Esta es 
una gran experiencia para poder 
adquirir conocimiento ya que el nivel 
de importancia de los casos que se 
resuelven dentro de este foro son de 
impacto para el país”.

El grupo de estudiantes visitó el 
Tribunal el 28 de febrero de 2023.
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Economía y Ecología hacia un 
paradigma integrador
El Dr. Enrique Lluch Frechina presenta conferencia en el Colegio de Administración de Empresas

El Colegio de Administración de 
Empresas recibió la visita del doctor 
Enrique Lluch Frechina, profesor de 
Economía de la Universidad Cardenal 
Herrera CEU de Valencia (UCH-CEU) 
con el fin de que este presentara 
su conferencia Economía y Ecología 
hacia un paradigma integrador. 
“La exposición del doctor Lluch 
permitió clarificar los conceptos 
referentes a la doctrina economicista 
y su impacto en el desarrollo de 
las perspectivas de generación de 
riqueza económica en el mundo 
moderno.  El profesor demostró que 
dicha perspectiva económica es un 
enfoque no sostenible, que en el 
largo plazo estaría comprometiendo 
adversamente el entorno natural 
en que vivimos” explicó el Dr. 
David Zayas, decano del Colegio 
de Administración de Empresas de 
la PUCPR. “Con el fin de promover 

un entorno económico sustentable, 
el profesor resaltó la necesidad de 
explorar tres grandes opciones:  
promover un sistema económico 
sostenible e inclusivo; cambiar 
el paradigma de valoración del 
crecimiento económico; y promover 
un cambio social y personal en la 
percepción del desarrollo exitoso 
de las economías globales” añadió 
Zayas.

En su propuesta el profesor 
estableció que el objetivo debe ser 
lograr que, incluso  quien menos 
bienes posea, tenga lo suficiente 
para vivir hoy y en el futuro.  Para 
alcanzar este objetivo el desarrollo 
económico debe centrarse en lo 
necesario y no en los deseos; pasar 
de una sociedad explotadora a otra 
cuidadora y, finalmente, promover 
que el crecimiento económico quede 

como un medio y no como un fin en 
sí mismo.

El catedrático finalizó su exposición 
estableciendo que las empresas 
deben estar centradas en su función 
social como productoras de bienes 
y servicios útiles, generatrices de 
puestos de trabajo con sueldos 
dignos, potenciando a su vez el 
movimiento económico del entorno 
y la sostenibilidad de la empresa.  
“Esto se puede lograr si se promueve 
un pensamiento racional centrado en 
la suficiencia, el cual a su vez permita 
modificar el espíritu económico y la 
generación de nuevos paradigmas 
de sustentabilidad e integración” 
concluyó Zayas.

La conferencia se presentó el martes, 
21 de febrero de 2023.
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Diálogo comunitario como promotores 
de paz y de resolución de conflictos
 

La Dra. Ada Kercadó Robles, 
directora de la Clínica 
Interdisciplinaria de Servicios a la 
Comunidad, ofreció una charla a 
líderes comunitarios en el vecino 
pueblo del café. La actividad, 
auspiciada por el Club Rotario de 
Yauco, facilitó el que los jóvenes de 
la Patrulla Área Civil, miembros de 
organizaciones sin fines de lucro, 
socios rotarios y varios líderes 
comunitarios participaran de forma 
activa de este diálogo.

 Bajo el tema “Paz en las 
comunidades: estrategias para 
la solución de conflictos”, la Dra. 
Kercadó Robles dialogó con los 
participantes sobre el estado actual 
de la violencia, se trabajó con 

estrategias para promover una mejor 
atención a la solución de conflictos 
y se exhortó a los participantes a 
levantar su voz para recomendar 
estrategias hacia un cambio de 
actitudes y educar sobre los 
límites saludables en las relaciones 
interpersonales. Se discutió, además, 
sobre la radiografía en cuanto a 
dónde estamos, considerando 
los factores asociados a la fatiga 
pandémica, el cansancio emocional 
y la fatiga por compasión. “Estos 
líderes comunitarios, al igual que los 
socios rotarios, llevan muchos años 
trabajando en sus comunidades, 
atendiendo las necesidades de 
cada sector en los que ejercen 
su compromiso de labor social 
comunitaria. Esta charla proveyó un 

espacio de diálogo, entre diferentes 
generaciones, pero con un mismo 
fin: promover espacios de paz, 
de prevención de violencia y de 
solución de conflictos”, expresiones 
que recogen la impresión de la Dra. 
Kercadó Robles.

 “Poder compartir y dialogar sobre 
este tema con una organización 
como Rotary, es una oportunidad 
extraordinaria para continuar 
estrechando lazos de confraternidad, 
unión, servicio y compromiso con 
nuestras comunidades.”, concluyó la 
Dra. Kercadó Robles.

El evento se celebró el sábado 11 de 
febrero de 2023.
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Presencia Pionera en evento internacional 
de la Federación Internacional de 
Universidades Católicas (FIUC)
Dictan  conferencia The psychosocial impact of the pandemic on educational systems: challenges and opportunities in 
the teaching experience
 
Recientemente se celebró el 
Simposio Híbrido de los Grupos de 
Investigación de la FIUC titulado: 
“Confronting a World of Disruptions: 
Challenges and Opportunities 
in Community, Governance, and 
Education” en Paris, Francia. La 
Dra. Ilia Rosario y la Prof.a Elsie Ruiz 
presentaron la conferencia The 
psychosocial impact of the pandemic 
on educational systems: challenges 
and opportunities in the teaching 
experience de manera virtual. La 
conferencia presentó como los 
efectos psicológicos de la pandemia 
por COVID-19 pueden llegar a 
ser más elevados, pronunciados, 
duraderos y estar más diseminados 
que los efectos somáticos de la 
infección debido, no solamente 
al estrés negativo acumulado por 
varios meses, sino también por 
otros factores como pérdida por 
fallecimiento de seres queridos, 
violencia familiar, problemas 
económicos, agotamiento, inequidad 
en los recursos tecnológicos, entre 
otros.
“Por ello, es importante la detección 
que permita a futuro planificar e 
implementar acciones de prevención 

dirigidas a docentes. Los riesgos 
psicosociales en el sector educativo 
han sido históricamente una de las 
principales causas de malestar en 
los docentes y, durante la pandemia 
se han agravado. Con el regreso al 
salón de clases, cobra una especial 
relevancia el estado psicológico 
de los profesionales docentes. El 
impacto del COVID-19 ha provocado 
desajustes de carácter psicológico 
en muchas personas, sobre todo 
entre la población activa a la hora de 
combinar vida profesional y familiar 
en un entorno novedoso para todos”’ 
indicó la Dra. Ilia Rosario, decana del 
Colegio de Ciencias de la Conducta y 
Asuntos de la Comunidad.
 
Por su parte la profesora Elsie 
Ruiz añadió que “si además se 
une que el sector educativo es 
tradicionalmente uno de los más 
expuestos a la ansiedad y que más 
se ha visto afectado desde el inicio 
de la pandemia, con el inicio de las 
clases, las consejerías de educación 
y los centros educativos deberían 
reforzar el seguimiento de los riesgos 
psicosociales entre los profesores 
para evitar que su incidencia 

aumente”.

En su presentación además 
informaron que los docentes se 
sienten agobiados, nerviosos y en 
tensión.  Estos son algunos de los 
síntomas que se presentan con 
frecuencia. Asimismo, la pérdida 
de sueño por preocupaciones, falta 
de concentración, sentimientos 
asociados con la ansiedad y 
depresión, son otros aspectos que 
se presentan en los docentes. La 
presentación abordó el perfil actual 
del docente en la pandemia, según 
estudios recientes sobre el tema. 
Por lo que, se enfatizó en el impacto 
psicosocial, tanto intralaborales 
como extralaborales, pues los 
estudios de los últimos años han 
evidenciado diferentes aspectos en 
las organizaciones que afectan el 
bienestar y desempeño del docente. 
Por último, se recomendaron las 
estrategias de afrontamiento y 
adaptación ante el uso de nuevas 
tecnologías en la docencia. La 
Dra. Ilia Rosario actualmente es 
representante de América Central y 
el Caribe del Grupo de Investigación 
de Psicología de la FIUC.
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Prevención de violencia en el noviazgo
                

El mes de febrero se denomina como 
el mes del amor y la amistad. En 
la Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico, el Colegio de 
Ciencias de la Conducta y Asuntos 
de la Comunidad y la Clínica 
Interdisciplinaria de Servicios a la 
Comunidad coordinan esfuerzos 
dirigidos a promover actividades 
enmarcadas en El mes de la 
prevención y alerta en el noviazgo.  
El Programa de Integración y 
Calidad de Vida, como parte de los 
programas de servicio comunitario, 
tuvo como objetivo llevar el mensaje 
de la prevención de violencia en las 
relaciones de pareja. Este esfuerzo 
fue dirigido a estudiantes de primer 
año en los cursos de orientación. 
Se brindaron talleres impartidos 
por la Prof.a Lindamar Fernández 
Guadalupe, trabajadora social del 
programa, en colaboración con 
estudiantes que actualmente realizan 
su práctica de psicología a nivel de 
bachillerato.

Lian Caraballo, sostuvo que “Como 
estudiante de práctica me hace 
mucha ilusión ver como una charla 
puede transformar e incluso salvar 
vidas. Es muy importante que estos 
temas se hablen porque al final 

del día no son solo números, son 
familias, comunidades, amistades, 
en fin, vidas.” Por otra parte, 
la estudiante Christina Blasini 
destacó que “Considero que estos 
talleres abren la oportunidad a 
los estudiantes para incrementar 
el pensamiento crítico, apoya la 
identificación de conductas en 
las relaciones, auxilia la madurez 
emocional del sujeto, apoya la mejora 
de hábitos y el establecimiento 
de límites sanos en los distintos 
ámbitos del diario vivir.” A su vez, 
la estudiante Gabriela Mangual, 
presentó la interacción directa en los 
salones y manifestó que “Lo mejor 
de mi experiencia fue ver cómo 
algunos estudiantes participaban 
y daban sus opiniones. Creo que 
fueron estudiantes que están muy 
conscientes de la violencia que 
estamos viendo en los noviazgos, 
con la mente muy abierta acerca del 
amor saludable que se merece cada 
uno.”

En adición a los talleres, se impactó 
a la comunidad universitaria por las 
diferentes áreas del campus.  Sobre 
esta experiencia, Diandra Pacheco 
resaltó que “Como estudiante 
practicante en formación, me fui 

con mucha satisfacción. Primero 
porque fue mi primera experiencia 
brindando un taller y segundo porque 
fue mucho más de lo que esperaba. 
Por otra parte, además de los talleres, 
estuvimos concientizando con 
materiales informativos titulados: 
Amor ≠ celos y Dosis de amor 
propio y relaciones en pareja. Este 
material psicoeducativo resume  la 
información sobre el amor propio, 
como mejorar la autoestima y tips 
para identificar un amor sano.”

“Queremos concientizar y evitar que, 
en un futuro, nuestros estudiantes 
sean una estadística en el país 
afectados por la violencia. Aquí la 
importancia está en que debemos 
promover diálogos que nos ayuden 
a salvar vidas. En esta labor de 
prevenir durante el mes de febrero, 
la colaboración con el Centro de 
Consejería facilitó el espacio para 
que nuestros estudiantes estén 
familiarizados con los diferentes 
servicios que les provee su alma 
mater. Apoyo psicológico, emocional, 
legal, entre otros, con los que 
cuentan de forma gratuita para 
beneficio académico y personal”, 
expresó la Prof.a Fernández.
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Prevención de violencia en el noviazgo
                

Comprometidos con su profesión los 
Pioneros de la Escuela de Tecnología Médica
Celebran Feria de Salud para la comunidad

Un grupo de estudiantes de la 
Escuela de Tecnología Médica, 
específicamente los del curso MEDT 
463, organizaron y llevaron a cabo 
una feria de salud para la comunidad. 
Durante el evento se realizaron 
pruebas de glucosa, colesterol, 
hemoglobina, grupo y tipo de sangre 
y toma de presión. La clínica de salud 
realizada por los estudiantes de 
Tecnología Médica es una actividad 
que se celebra todos los años y es 
parte de los criterios de evaluación de 
este curso que enseña la educación, 
la ética y la administración en el 
laboratorio clínico.

“El propósito de la feria es lograr 

que los estudiantes muestren la 
integración del conocimiento y las 
destrezas aprendidas en los diversos 
cursos que han aprobado durante el 
semestre académico. La actividad 
ha logrado cumplir con los objetivos 
establecidos, tanto en el curso como 
en el programa. Los estudiantes se 
organizan y se distribuyen todas 
las tareas logrando así proveer 
un servicio de salud, no solo a la 
población institucional, sino también 
a la comunidad que nos rodea” 
explicó la Lcda. Waleska Alvarado 
Rodríguez, directora de Tecnología 
Médica.
“Este año felicitamos a la 
organizadora, la estudiante Sharelys 

Borrely, quien demostró poseer 
el liderazgo y las capacidades 
necesarias para llevar a cabo la 
actividad eficientemente con el 
apoyo de todos sus compañeros y 
en especial de la profesora Maribel 
Figueroa.  Queda demostrado que 
los estudiantes del Programa de 
Tecnología Médica de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto 
Rico desarrollan las competencias 
y destrezas necesarias para ejercer 
como excelentes profesionales en el 
área de la salud” añadió Alvarado.

La actividad se llevó a cabo en 
el centro de estudiantes Manuel 
González Pató del recinto de Ponce.
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Celebración poética del amor
Departamento de Estudios Hispánicos de la PUCPR presenta Cinco voces declamando al amor

El Departamento de Estudios 
Hispánicos celebró el amor en 
distintas facetas. Cinco voces 
declamando al amor fue el título  que 
cobijó las voces de cinco profesores 
quienes, con pasión y nostalgia, 
reseñaron líricamente algunos 
aspectos de sus vidas.

La celebración lírica inició con 
“Tríptico bajo la luna: I, II y III” del 
poemario El libro de las olas del 
profesor José Santos Vega, adscrito 
a la Biblioteca Encarnación Valdés. 
En sus versos se despliegan figuras 
en las que juegan los encantos bajo 
la luna. Seguido se escucharon los 
versos de la doctora Gilda Rivera 
Ríos, profesora del Departamento 
de Estudios Hispánicos: un clamor a 
la libertad, una acuarela de colores 
tomados de la naturaleza y cantos 
a la vida.  Esto,  en “Dama del traje 
blanco, dama del traje amarillo”, 
“Luna viajera”, “Marinera del amor, 
marinera”, “Canto campesino”, 
“Rompo el silencio de la noche”.

El tercer poeta, el doctor Cirilo Toro 
Vargas, profesor jubilado adscrito 
a la Biblioteca Encarnación Valdés, 
ofreció una visión óptica desde su 
experiencia de vida en “Las perlas 
de la albada”, “El hijo pródigo”, “Tu 
figura”.
Por su parte, la doctora Mercedes 
Torres Almodóvar del Departamento 
de Inglés y Lenguas Extranjeras 
recurre a la palabra partiendo desde 
sus vivencias como profesora en 
“Becoming a Writer” y “Teacher/
maestro” (from a Bilingual Mind), 
en los que, de forma autobiográfica, 
manifiesta sus inquietudes 
magisteriales. En su tercer poema, 
“My man”, Torres Almodóvar dedica 
sus versos a su esposo en donde 
caracteriza el amor que este tiene 
por la tierra y por sus destrezas como 
jíbaro campesino que pocos conocen. 
El último poeta del Departamento 
de Inglés y Lenguas Extranjeras fue 
el doctor Kenneth Horowitz García 
quien narró poéticamente algunas 
memorias de su vida en “Little Ones”, 

“Love” y “Mi Isla”.

La doctora Collazo expresó “Esta 
actividad significó mucho porque 
permitió agregar voces poéticas de 
tres disciplinas de nuestra Institución. 
Desde la apropiación de la palabra, 
las voces poéticas deslumbraron 
a la audiencia que los escuchaba 
con la interpretación audaz con 
que todos describieron al amor”. 
Con ella coincidió la vicepresidenta 
asociada de Asuntos académicos, 
doctora María de los Ángeles Muñiz 
“Actividades como esta deben 
continuar y, más aún, integrar a otros 
profesores para que den a conocer 
sus talentos fuera del salón de 
clases”.
“Sin lugar a dudas, los profesores le 
rindieron culto al amor, demostrando 
una vez más su gran calidad 
personal” añadió Collazo.

La actividad se llevó a cabo el jueves, 
2 de febrero de 2023 a las 10:30 a.m. 
en la sala Madre Teresa.
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Eugenio María de Hostos visto desde los 
ojos de una teatrera
La Dra. Anamín Santiago presentó su libro Eugenio María de Hostos: praxis teatral

La Dra. Anamín Santiago, catedrática 
de la Universidad de Puerto Rico, 
recinto de Humacao, dramaturga 
y actriz profesional presentó su 
libro Eugenio María de Hostos: praxis 
teatral en un evento organizado por 
la Oficina de Extensión Cultural. 
Durante el evento, además, la 
actriz Carmen Zeta, interpretó un 
monólogo sobre las aportaciones 
del ilustrel puertorriqueño.    
“Decidimos presentar este evento 
porque hemos visto que hay un 
redescubrimiento de la teatralidad 

de Eugenio María de Hostos y 
también para honrar la celebración 
de su natalicio.  Buscamos que los 
estudiantes y el público en general 
conozcan a Eugenio María de 
Hostos a través de su búsqueda 
teatral. Es importante porque, por 
medio de la investigación realizada 
para esta publicación, se muestran 
sus posturas políticas y literarias y 
porque conocemos de la mano de 
la Dra. Santiago al Hostos crítico 
de su patria” explicó la Prof.ª Rosita 
Archevald, directora de la Oficina de 

Extensión Cultural.
“La figura de Hostos guarda 
una relación visionaria sobre la 
educación, pero también sobre 
su mundo teatralizado. La vida 
de Eugenio María de Hostos está 
muy ligada a la PUCPR porque su 
obra y su vida es muy estudiada y 
analizada” concluyó Archevald.

La presentación del libro se llevó a 
cabo el martes, 31 de enero 2023 en 
el teatro Mons. Vicente Murga del 
recinto de Ponce de la PUCPR.
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POR LOS CAMPUS - MAYAGÜEZ

Inicia la Cuaresma
Recinto Mayagüez celebra  Misa del Miércoles de Ceniza

El miércoles, 22 de febrero de 2023 
en el recinto de Mayagüez se celebró 
la Misa del Miércoles de Ceniza para 
iniciar el tiempo de Cuaresma. La 
comunidad universitaria se reunió 
a las 10:45 a.m. en la capilla Jesús 
Maestro para asistir a la celebración 
de la eucaristía presidida por el 
obispo de Mayagüez, Mons. Ángel 

Luis Ríos Matos y concelebrada por 
el capellán del recinto de Mayagüez, 
el Rvdo. padre Luis A. Rodríguez 
Vientós. Las cenizas, resultado de 
la quema de las ramas de palma 
del Domingo de Ramos del año 
anterior, se imponen sobre los fieles 
como un recordatorio de que la vida 
terrenal es temporal, como señal 

de arrepentimiento y deseo de 
conversión.
El rector interino, Dr. Frank Jimmy 
Sierra Cortés y la decana de Asuntos 
Académicos y Administrativos, 
Prof.ª Cándida González invitaron 
a la comunidad universitaria a 
comenzar la Cuaresma en respeto y 
caridad.
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POR LOS CAMPUS - MAYAGÜEZ

Las Constituciones de Puerto Rico se presenta 
en recinto mayaguezano de La Católica
La publicación del Lcdo. Rafael Cox Alomar analiza y detalla la trayectoria constitucional de la Isla
 

La publicación Las Constituciones 
de Puerto Rico, de la autoría del 
Lcdo. Rafael Cox Alomar, abogado 
constitucionalista y especialista en 
Derecho Internacional, presenta de 
forma detallada la trayectoria y la 
historia de la Constitución de Puerto 
Rico y sus articulados. “Este proyecto 
es para el público puertorriqueño, 
para los jóvenes. Es un rescate de la 
memoria. Busca combatir la amnesia 
histórica y provee un apéndice 
amplio. Los documentos están 
disponibles para que estudiantes 
y el público en general los puedan 
escudriñar. Es un libro de referencia 
con un ensayo crítico amplio que 
atiende cada uno de los períodos de 
nuestra historia desde el siglo XVI 
hasta el 2022” expresó Cox Alomar.

“Para este libro me nutrí mucho de 
la etapa de investigación que realicé 
para preparar el Tratado de Derecho 
Constitucional que va a salir ahora 
con la editorial de la Universidad de 
Oxford en Inglaterra. Fue un proceso 
muy intenso, no solamente a nivel de 
los archivos históricos, sino también 
con el tema de la jurisprudencia. 
El examinar los casos del Tribunal 
Supremo de Puerto Rico y casos a 
nivel federal, de ver cómo, poco a 
poco la normativa constitucional 
nuestra ha ido evolucionando o des-
evolucionando como argumentan 
algunos ha sido, como dije,  un 
proceso muy intenso”, añadió el 
autor.

Por su parte, el Dr. Frank J. Sierra, 
rector interino del recinto de 
Mayagüez de la PUCPR sostuvo  
“Este libro tiene una gran pertinencia 
en estos momentos y en la historia 

de Puerto Rico por las circunstancias 
que a través del tiempo han 
determinado el estado de derecho 
y la legitimidad política en Puerto 
Rico. Como parte de nuestra misión 
y compromiso con la democracia, 
nuestro recinto trata de incorporar 
en sus currículos y actividades 
correspondientes un aprendizaje 
cívico para una democracia 
comprometida con laboratorios 
de democracia, servicios de 
aprendizaje, talleres de justicia social 
que permitan un trabajo colaborativo 
y comunitario basado en la solución 
de problemas sociales, así como 

oportunidades para nuestros 
estudiantes y nuestra sociedad, en 
busca del Bien Común”
El libro publicado por Oxford 
University Press se presentó en el 
recinto de Mayagüez de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico 
el pasado 1 de marzo de 2023. El Dr. 
Jorge Schmidt Nieto, catedrático de 
Ciencias Políticas de la Universidad 
de Puerto Rico, fungió como 
presentador del libro.

Ver vídeo completo en 
Huellasdelfuturo.com
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Profesor de la PUCPR presenta su libro 
ante la Legislatura municipal de Mayagüez
Dr. Luis Baquero Rosas investiga la industria atunera en el oeste

El Dr. Luis Manuel Baquero Rosas, 
catedrático asociado de Negocios 
Internacionales y Gerencia dentro 
del Colegio de Administración de 
Empresas en los recintos de Mayagüez 
y Ponce presentó su libro Historias de 
las Atuneras en Mayagüez desde 1960 
al 2012.  La presentación se dio en 
una sesión especial de la Legislatura 
municipal de Mayagüez convocada 
para conmemorar el 125 aniversario del 
natalicio de Luis Muñoz Marín, quien 
gobernó a Puerto Rico durante 16 años 
(1948-1964).

En su alocución, el Dr. Baquero destacó 
que fue tal el impacto económico y 
social que produjo la gestión del Comité 
Industrial Central de Mayagüez para 
la atracción de una industria que llegó 
a generar más de 8,000 empleos en 
la ciudad y en el puerto de Ponce, que 
resultó ejemplarizante.

“El gobernador Luis Muñoz Marín 
hablaba de la posibilidad de replicar 
el modelo, la iniciativa y liderazgo del 
Comité Central Mayagüez para atraer 
las inversiones norteamericanas del 
Programa Manos a la Obra a mediados 
de los años sesenta a todos los pueblos 
de  Puerto Rico. Es un claro ejemplo de 
los que hoy llamaríamos ecosistemas 
empresariales y desarrollo industrial 
con un impacto de miles de empleos 
que aportan a todos los renglones del 
crecimiento económico”, sostuvo el 
profesor e investigador de negocios 
internacionales para significar la 
importancia que el Estado atribuyó a la 
colaboración del comité multisectorial 
compuesto, entre otros, por los clubes 
de Leones, Rotarios, Exchange, Altrusas, 
Optimistas, Cámara junior, Ejecutivos 
de Venta, Comité Cívico Pro Mayagüez, 
el gobierno central y el municipal.

Para su investigación de historia 
económica y atracción de inversión 
foránea en la industria atunera 
localizada en las ciudades de Mayagüez 
y Ponce, el autor contó con la narrativa 
de primera mano de los ejecutivos 
José Alfredo Cristy, ingeniero y 
superintendente de planta por más de 
treinta años y César Dahdah gerente de 
Tráfico y Compras de StarKist Caribe 
desde el 1960. Ambos constataron la 
naturaleza de las gestiones realizadas 
por los lideres cívicos de la ciudad de 
Mayagüez para atraer a los dueños de 
la empresa estadounidense y cómo 
lograron convencer a la empresa 
petrolera dueña de los terrenos 
a donarlos en beneficios de los 
ciudadanos por los cientos de empleos 
que se planificaban crear. El libro del 
profesor Luis Manuel Baquero Rosa ha 
sido dedicado a su familia y a miles de 
mujeres y hombres que trabajaron en 
ese conglomerado de procesadoras de 
atún, que echaron a correr la economía 
y fueron el apoyo para sus familias en 
miles de hogares mayagüezanos.

“El 30 de junio de 2012 se marcó el 
punto final a la era de la industria 
atunera de Mayagüez que entre 
1970 y 1990 empleó a más de 12 mil 
puertorriqueños. Los altos costos 
de producción y los salarios que se 
pagaban en Puerto Rico no resultaban 
rentables para los dueños de la empresa 
en comparación con las operaciones 
en Indonesia, Taiwán y las Islas Samoa. 

Todo acabó cuando la última planta de 
enlatado de Bumble Bee cesanteó a los 
últimos 261 empleados que quedaban 
en la industria”, recoge Baquero Rosa 
en el libro de 187 páginas ilustrado 
con fotos de artículos periodísticos y 
documentos de la época.

En la presentación se destacó 
la participación de un grupo de 
exempleados de esta industria que 
compartieron sus experiencias en los 
más de 40 años que esta industria 
dedicó a la ciudad, del alcalde interino 
de la ciudad de Mayagüez, Ing. 
Jorge Ramos y de igual manera a la 
comunidad dominicana que estuvo 
representada por el cónsul general de 
República Dominica el Dr. Miguel Peña 
y al director del Archivo Histórico de la 
Fundación Luis Muñoz Marín, Dr. Luis 
Quirós.  La sala de conferencias del 
museo Pilar Defilló, Espacio Cultural 
Pablo Casals, resultó pequeña para 
acomodar al público que llenó el lugar 
a capacidad para conocer detalles de lo 
que supuso social y económicamente 
la gesta de la sociedad civil en la 
expansión económica y social de 
la ciudad, que es uno de los temas 
centrales del texto.

En una mesa se sentaron exempleadas 
de la planta atunera, pero fue Rosemary 
Rodríguez, exgerente de recursos 
humanos de Starkist durante doce 
años, quien pidió la palabra al final de 
la presentación para decir que “Los 
mejores empleados y empleadas que 
ha tenido Puerto Rico y Mayagüez 
son los de la atunera. Trabajaban ocho 
horas de pie para sacar mil toneladas 
diarias, trabajando con orgullo. Mujeres 
guerreras, sin nunca quejarse”, reiteró 
mientras en la mesa las exempleadas 
comentaban entre sí.
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Pioneros recinto Mayagüez 
visitan  Bosque Seco
 
Viaje de campo del curso de Botánica

Una grata experiencia, de mucho 
aprendizaje, tuvieron los estudiantes 
del curso de Botánica de la profesora 
Jacqueline Rosas del recinto de 
Mayagüez de la PUCPR.  Estos 
tuvieron un viaje de campo como 
práctica de laboratorio.
En esta ocasión visitaron el Bosque 
Seco del Refugio de Vida Silvestre 
de Cabo Rojo. Fueron atendidos por 
la Sra. Gisella Burgos, especialista 
en flora y fauna. Se pudo observar 

árboles frutales como el tamarindo, 
variedad de cactus, jazmín de 
serpiente, el sisal, anacua, gallito, 
cerraja, guaje, caoba, cedro de china 
entre otros muchos.

En el lugar tuvieron la oportunidad 
de observar las características, 
morfología y variedades de plantas, 
arbustos y árboles que están en el 
Bosque Seco.  También observaron 
plantas endémicas y nativas del área 

de Cabo Rojo y cómo se diferencian 
de las que existen muy cercanas en la 
Salinas de Cabo Rojo. Otro atractivo 
que pudieron observar fueron las 
distintas especies de aves en el 
área.  Es un hábitat de refugio para 
varias especies nativas en peligro 
de extinción incluyendo diversas 
especies de aves como mariquita.

La actividad tuvo lugar el pasado 
miércoles, 8 de febrero de 2023.
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Semana del Amor y la Amistad en el 
campus mayaüezano
Estudiantes empresarios exhiben sus productos
 

Diversas actividades dedicadas a los 
estudiantes del recinto mayagüezano 
de la PUCPR se dieron con motivo de 
la celebración de la Semana del Amor 
y la Amistad.   El rector interino del 
Recinto,  el Dr. Frank Jimmy Sierra 
Cortés, y la decana de Asuntos 
Académicos y Administrativos Prof.ª 
Cándida González invitaron a la 
comunidad universitaria a celebrar el 

amor y la amistad en la semana del 
14 al 16 de febrero. El Decanato de 
Asuntos Estudiantiles, dirigido por 
la Dra. Lizbeth L. Rivera López y un 
comité ad hoc organizaron el evento. 
 
Entre las actividades destacan la 
visita del Programa de Alimentación 
Suplementaria para Mujeres, Infantes 
y Niños (WIC, en inglés) quienes 

ofrecieron sus servicios mediante una 
unidad rodante. Además, participaron 
las asociaciones estudiantiles y los 
estudiantes empresarios, quienes 
tuvieron la oportunidad de mostrar 
y vender sus productos. El Dance 
Team deleitó a los presentes con sus 
vistosas coreografías. La actividad 
cerró con una serie de sorteos, juegos 
y karaoke.
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Estudiantes de Botánica de PUCPR 
Mayagüez trabajan huerto comunitario  
Aprenden sus beneficios
 
Hay muchos beneficios al trabajar 
un huerto casero.  Así lo aprendieron 
los estudiantes del curso de Botánica 
(BIOL 222) quienes, como parte de 
las actividades extracurriculares 
del curso se dieron a la tarea, junto 
a su profesora,  de hacer un huerto 
comunitario. La Prof.ª Jacqueline 
Rosas Negrón  explicó que ntre los 
beneficios de hacer este huerto 
están:
 
1. son núcleos educativos que 

ayudan a ser responsables y a la 
sustentabilidad.
2. aprenden beneficios que aportan 
estas plantas a los ecosistemas como 
la aportación de oxígeno y el ayudar 
a reducir la contaminación del aire.
3. ayuda a liberar el estrés en las 
personas.
4. fortalece el sentido de pertenencia.
5. facilita el tener alimentos frescos.
 
Como parte del curso aprenderán 
sobre morfología de la planta, 

acomodo en el tallo, márgenes y 
forma de las hojas, tallos, raíces, 
flores, frutos y sus variaciones. 
También aprenderán a diferenciar 
entre plantas monocotiledóneas y 
dicotiledóneas, ciclo de vida de las 
plantas, importancia de las plantas, 
entre otros conceptos que se trabajan 
en la clase y laboratorio.
 
Los estudiantes sembraron pimiento, 
berenjena, recao, cilantrillo y ají 
dulce.
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Estudiantes de Maestría en Criminología realizan 
simulación de juicio y mediación de conflictos
La simulación se da como parte del curso de Sistema de Justicia Criminal de Puerto Rico 

Los estudiantes de Maestría en 
Criminología, en el curso de Sistema 
de Justicia Criminal de Puerto Rico 
(GCRI 627), simularon un juicio por 
asesinato en primer grado y por el 
Art. 4.01 de la Ley de Sustancias 
Controladas.  En el proceso los 
estudiantes fueron dirigidos por la 
profesora del curso, Lcda. Silka A. 
Sepúlveda Ramos.

La estudiante Erika Hernández Carlo 
fungió como integrante del Ministerio 
Público y la estudiante Milexy Báez 
Rodríguez asumió el rol de abogada 
de defensa. Los estudiantes Luis 
Vagas Guasp, Bárbara Valentín 
Rivera y Jan Carlos Caquias Acosta 
representaron a los agentes del orden 
público que intervinieron en la escena 
de los hechos.  Las estudiantes 
Idalisse Martínez Casiano y Andrea 
Guzmán Toro representaron los roles 
de Patóloga Forense y de testigo de 

defensa respectivamente.
De otra parte, estudiantes de este 
curso también participaron en la 
simulación de una mediación de un 
conflicto vecinal.  Las estudiantes 
que fungieron como mediadoras de 
conflictos fueron: Bárbara Valentín 
Rivera y Andrea Guzmán Toro.  Estas 
fueron guiadas por la profesora 
del curso, Lcda. Silka A. Sepúlveda 
Ramos.
 
Los estudiantes que representaron 
los papeles de los vecinos en 
conflicto fueron: Jan Carlos Caquias, 
Jennifer Pailla González y Luis A. 
Vargas Guasp.
 
“La mediación de conflictos es un 
diálogo asistido por un tercero neutral 
conocido como mediador.  Este 
proceso es más económico y rápido 
que el sistema de justicia tradicional.  
Este proceso es voluntario y 

confidencial.  El objetivo principal 
de la mediación de conflictos es 
promover la participación de las 
partes en conflictos en la solución de 
estos, detener el quebrantamiento 
de la relación existente, hacer que 
las partes asuman responsabilidad 
en el cumplimiento de los acuerdos 
y desarrollar en las partes destrezas 
de comunicación” explicó Lcda. Silka 
A. Sepúlveda Ramos, profesora del 
curso.
 “Estas simulaciones les permiten a 
los estudiantes practicar y fortalecer 
los conocimientos adquiridos 
durante sus estudios universitarios. 
El Dr. Frank Jimmy Sierra Cortés, 
rector interino, fomenta este tipo de 
simulaciones ya que, no solo ponen 
en práctica la teoría y la metodología 
del tema, sino también que expone 
a los estudiantes vivencias reales 
de la sociedad” sostuvo la  Lcda. 
Sepúlveda.
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ESTUDIANTES 
DE INTERNADO 
EN CONSEJERÍA 
PROFESIONAL 
DEL RECINTO 
DE MAYAGÜEZ 
PRESENTAN 
EVENTOS PARA 
LA COMUNIDAD 
ESTUDIANTIL
 
Tainnette Diaz y Katiely De 

Estudiantes de internado en la 
Maestría en Consejería Profesional, 
bajo la supervisión de la Dra. Sandra 
Morales Arroyo, coordinaron 
varias actividades de las cuales se 
beneficiaron especialmente a los 
estudiantes matriculados en los 
cursos de Introducción a la Vida 
Universitaria II.
Parte de estos eventos fue la 
presentación de los talleres 
Violencia Intrafamiliar; Ama la 
Vida. y Estrés, Afrontamiento y 
Bienestar.   Además, la Dra. Sandra 
Morales coordinó una mesa de 
información con los Cuerpos de 
Paz. La agencia presentó su misión 
y las oportunidades de empleo con 
los Cuerpos de Paz en la orientación 
realizada a los estudiantes del 
recinto.

Recrean la escena 
de un crimen

El lobby del Edificio Principal del 
recinto de Mayagüez se convirtió en 
una escena de un crimen. Esto como 
parte de una actividad apoyada y 
promocionada por la Asociación 
de Estudiantes de Criminología e 
Investigación Criminal (AECIC), 
el Consejo de Estudiantes, Los 
profesores de los Departamentos 
de Criminología e Investigación 
Criminal, del Colegio de Artes 
y Humanidades y personal de 
Administración.
 
 
El profesor Ismael O. Pellot, del 
Departamento de Investigación 
Criminal, supervisó, la recreación 
de la escena del crimen, con la 
participación de los estudiantes de 
ambos programas, para poder llevar 
a cabo este segmento informativo. 
No tan solo acerca del proceso, sino 
cómo los investigadores criminales, 
y forenses y agentes adyacentes al 
sistema de justicia criminal trabajan 
y procesan una escena del crimen. 

Sino también tomar la oportunidad 
de explicar y exponer las diferencias 
entre lo que las personas ven en las 
series de televisión o películas sobre 
investigaciones y procedimientos 
criminales, y la realidad de este 
proceso a la hora de realizar la labor, 
separando la ficción de la realidad.
 
El evento logró presentar desde 
que se comete el crimen, las 
personas que responden para 
proteger y evaluar la escena, tomar 
las precauciones pertinentes para 
que la escena no sea alterada o 
contaminada, entrevistar a los 
posibles testigos, identificar las 
piezas de evidencia en esta, cómo 
se preparan los diagramas forenses 
por los técnicos en la escena, cómo 
se fotografía la escena, las piezas 
de evidencia del cuerpo del occiso 
y cómo se toma video. Al igual que 
cómo se recolecta y se protege la 
evidencia, para realizar los análisis 
pertinentes en el Negociado de 
Ciencias Forenses.
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Feria de Salud Pionera en el recinto mayagüezano
 

CAMPUS TOUR  “HIGH SCHOOL EQUIVALENCY PROGRAM” (HEP) 
 
El recinto de Mayagüez recibió la 
visita del programa “High School 
Equivalency Program” (HEP) de 
la Universidad Interamericana en 
San Germán. Los 15 jóvenes fueron 
atendidos por la de los platos a 
los estudiantes Jenniffer Bigas 
González, oficial de Admisiones y 
coordinadora Procesos de Matrícula 
quien les ofreció el recorrido 
por el recinto mayagüezano. 
Los estudiantes se mostraron 

agradecidos al recibir información 
de primera mano sobre los 
programas del recinto, visitar clases 
en vivo, conocer los laboratorios 
de ciencias, corte de práctica y la 
Escuela Universitaria de Turismo, 
Hotelería y Artes Culinarias 
(EUTHAC). A su vez, se sintieron 
acogidos y bienvenidos por el Dr. 
Frank J. Sierra Cortés, rector interino 
quien los recibió en su oficina en el 
área de Rectorado.

El Comité de Actividades Culturales, 
Sociales y Estudiantiles celebró una 
feria de salud. La misma se ofreció 
en el Vestíbulo del Edificio Principal. 
Esta contó con la participación 
de la Clínica Migrantes. Con una 
buena asistencia de estudiantes, 
facultad y personal administrativo, la 
clínica tomó la presión arterial a los 
participantes, adicional contaron con 
tecnólogo médico certificado para 
que realizara pruebas de glucosa y 
colesterol.
 

En esta clínica de salud, participó 
el Sr. Ismael J. Vargas quien es el 
Comisionado para la Seguridad en 
el Tránsito de la zona oeste. Este 
brindó información escrita muy 
valiosa a los presentes, se demostró 
y explicó como colocar el asiento 
protector correctamente en los autos. 
Además, ofreció una pequeña charla 
de los objetivos y funciones de esta 
agencia, que busca la protección 
en las calles del país. Participaron, 
además, Seguros de Vida Triple S, 
la Administración de Rehabilitación 

Vocacional invitado por la consejera 
Prof.a Jasmine Rodríguez y los 
Cuerpos de Paz invitado por la Dra. 
Sandra Morales.
 
En el curso de Comida Saludable de la 
Prof.a  Yadira Pacheco, los estudiantes 
confeccionaron platos saludables a 
base de brócoli, extracto de almendra, 
soya entre otros ingredientes.  Ellos 
mismos presentaron y explicaron 
la preparación de los platos a los 
estudiantes y público presente.
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continúa en la página siguiente...

POR LOS CAMPUS - ARECIBO

Despedida con Huella Pionera
 

La Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico se ha caracterizado 
porque celebra y protege la vida en 
todas las etapas del desarrollo. Con 
esto en mente, el recinto de Arecibo 
celebró la vida y el legado que dejó 
nuestra querida amiga y hermana 
Ana Miranda.
 
El martes, 31 de enero de 2023, en 
una misa celebrada en la capilla 
del recinto, se reconoció la labor de 
Miranda como oficial de asistencia 
económica por los pasados treinta 
años. Annie, como cariñosamente 
se le conoce, se caracterizó por 
brindar un servicio de excelencia 

a los estudiantes y destacó por su 
amabilidad, entrega y la delicadeza 
al interactuar con los estudiantes.
 
“En la eucaristía, presidida por el 
capellán, P. Carlos Monroig Colón, 
se homenajeó la vida de nuestra 
querida Annie.   La Católica de 
Arecibo se siente honrada de haber 
tenido a un excelente ser humano, 
lleno de amor y de entrega para 
con el servicio que brindó. Que 
Dios colme de gracia y bendición a 
nuestra gran amiga y hermana en 
Cristo, Ana Miranda” sostuvo el Dr. 
Edwin Hernández Vera, rector del 
recinto de Arecibo.
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PARTICIPA  DEL  CERTAMEN 

Para estudiantes, facultad, personal 
administrativo y empleados de Planta Física

Tras la 
ruta de 
san Telmo

Para información adicional:
787-841-2000 ext. 1263  |  celimer_torres@pucpr.edupucpr1 

Para las reglas y detalles adicionales visita:  
https://huellas.pucpr.edu/certamen-san-telmo/

Categorías:
Pintura
Poesía

Ensayo
Fecha límite para entregar las obras en o antes del

 14 de abril de 2023.
Un premio por categoría de $300.00

 Premiación durante el Simposio 
Tras la ruta de san Telmo

 20 de abril de 2023  |  3:00 p.m.
teatro Mons. Vicente Murga, Ponce, Puerto Rico

San Telmo fue una figura importante en la época 
colonial. Había una devoción extendida a quien era 
conocido como patrón de los navegantes. Al restaurar 
la iglesia San José del Viejo San Juan, se descubrió 
escondido un fresco de este santo que se conservó. Se 
estima que podría ser la primera obra de arte de la 
época colonial del País. La Pontificia Universidad 
Católica de Puerto Rico, para aportar a la investigación 
sobre este santo originario de Tuy, Galicia, cuya 
devoción se extendió por España y Latinoamérica, y la 
divulgación de esta antigua obra artística, ha 
organizado un certamen, un concierto y un simposio en 
las fechas en las que se celebran las fiestas patronales 
en su lugar de procedencia en España.
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PARTICIPA  DEL  CERTAMEN 

Para estudiantes, facultad, personal 
administrativo y empleados de Planta Física

Tras la 
ruta de 
san Telmo

Para información adicional:
787-841-2000 ext. 1263  |  celimer_torres@pucpr.edupucpr1 

Para las reglas y detalles adicionales visita:  
https://huellas.pucpr.edu/certamen-san-telmo/

Categorías:
Pintura
Poesía

Ensayo
Fecha límite para entregar las obras en o antes del

 14 de abril de 2023.
Un premio por categoría de $300.00

 Premiación durante el Simposio 
Tras la ruta de san Telmo

 20 de abril de 2023  |  3:00 p.m.
teatro Mons. Vicente Murga, Ponce, Puerto Rico

San Telmo fue una figura importante en la época 
colonial. Había una devoción extendida a quien era 
conocido como patrón de los navegantes. Al restaurar 
la iglesia San José del Viejo San Juan, se descubrió 
escondido un fresco de este santo que se conservó. Se 
estima que podría ser la primera obra de arte de la 
época colonial del País. La Pontificia Universidad 
Católica de Puerto Rico, para aportar a la investigación 
sobre este santo originario de Tuy, Galicia, cuya 
devoción se extendió por España y Latinoamérica, y la 
divulgación de esta antigua obra artística, ha 
organizado un certamen, un concierto y un simposio en 
las fechas en las que se celebran las fiestas patronales 
en su lugar de procedencia en España.

Convocatoria certamen  Tras la ruta 
de san Telmo: desde Puerto Rico hacia 
tierras continentales americanas
 

La Pontificia Universidad Católica de Puerto 
Rico se propone celebrar un Simposio en torno 
a la figura de san Telmo en Puerto Rico y en las 
Américas. La figura llegó a tierras americanas 
desde España a través del proceso de la 
Conquista de América.

Un fresco de la imagen de san Telmo, que se 
encuentra en la Iglesia de San José, en San Juan 
de Puerto Rico, y que data posiblemente de 1540, 
se piensa que fue pintada por un fraile dominico. 
Este fresco se considera la obra pictórica más 
antigua de arte colonial en Puerto Rico. San 
Telmo ha sido reconocido como el santo patrón 
de los marineros y de viajantes de ultramar. 
Fue declarado “Patrón de los navegantes y 
pescadores” por Bula Pontificia de 1741.
Para resaltar este importante acontecimiento 
histórico, artístico y de difusión del cristianismo 
en Puerto Rico y, en general, en América, se ha 
querido organizar un certamen para que todos los 
miembros de la comunidad universitaria puedan 
dar a conocer su talento artístico en diversas 
categorías.

 Se abre convocatoria a toda la comunidad 
universitaria para participar en el Certamen Tras 
la ruta de san Telmo: desde Puerto Rico hacia tierras 
continentales americanas. 
Hay tres (3) categorías:

1. Pintura
2. Poesía
3. Ensayo

Habrá un premio de trescientos (300) dólares 
por categoría a la mejor obra. Los demás 
participantes recibirán un certificado de 
participación. La premiación se llevará a cabo el 
jueves, 20 de abril de 2023 a las 3:00 p.m. en 
el teatro Mons. Vicente Murga de la PUCPR. La 
fecha límite para la entrega es el 14 de abril de 
2023.
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Misa de graduación 

15 DE JUNIO
6:00 p.m. 
catedral Nuestra Señora de 
la Candelaria, Mayagüez

Actos de graduación 

20 DE JUNIO
9:00 a.m. 
Palacio de Recreación y 
Deportes, Mayagüez

PUCPR, RECINTO DE MAYAGÜEZ
Misa de graduación 

16 DE JUNIO
7:00 p.m. 
catedral San Felipe Apóstol, 
Arecibo

Actos de graduación 

21 DE JUNIO
10:00 a.m. 
coliseo Manuel “Petaca” 
Iguina, Arecibo

PUCPR, RECINTO DE ARECIBO

Para información:
vaestudiantiles@pucpr.edu@pucpr1 

PUCPR, RECINTO DE PONCE

Misa de graduación 

13 DE JUNIO 

7:00 p.m. 
Complejo Deportivo y 
Cultural, PUCPR, 
recinto de Ponce

Actos de graduación
Complejo Deportivo y Cultural, PUCPR, recinto de Ponce

22 DE JUNIO 
9:00 a.m.   |   Colegio de Educación y Colegio de Ciencias 
de la Conducta y Asuntos de la Comunidad
2:00 p.m.    |   Escuela de Arquitectura, Colegio de Artes y 
Humanidades y Colegio de Administración de Empresas

23 DE JUNIO 
9:00 a.m.    |   Ciencias Biomédicas y Enfermería 
(bachilleratos y maestrías)
2:00 p.m.    |   Escuela de Derecho, Biología, Química, 
Ciencias Ambientales, Biotecnología, Tecnología Médica, 
Tecnología Cardiovascular (bachilleratos y maestrías) y 
Maestría en Neurociencias Integradas y Aplicadas

Nota: 
En la Asamblea de 
Honores de los 
graduandos se 
reconocen los grados 
asociados, bachilleratos 
y maestrías

CALENDARIO DE

Graduación
2023
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Para más información, escríbenos al correo electrónico: 
observatorio_sociedad@pucpr.edu

pucpr1 

https://www.psychdata.com/s.asp?SID=197740

Participa 
escaneando 
el código QR

Un acercamiento a la 
situación de las personas 
retiradas en Puerto Rico

¿Tienes más de 40 años? 
¿Estás retirado? 
Entonces, queremos saber de ti.
Participa del estudio
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Para más información: 
787-841-2000 exts. 2532 / 2561 / 2563 pucpr1 

¡SEPARA LA FECHA!

Manejo de Desastres en 
Puerto Rico: experiencias, 
estrategias y respuestas
Un panel de expertos internacionales en el manejo de 
desastres presentará, desde sus experiencias, las estrategias 
y respuestas para atender este asunto. 

 Para la transmisión en directo busca:  www.pucpr.edu/live  |    Transmisión en vivo por Facebook.com/PUCPR1   |   Canal de Huellas del Futuro en YouTube  |   Católica Televisión, canal 114  de Liberty Puerto Rico

Simposio 

8:00 a.m. – 4:00 p.m.
teatro Mons. Vicente Murga, 
PUCPR, recinto de Ponce
EVENTO SOLO PRESENCIAL

25
2 0 2 3

A B R I L  

Academia Panamericana de Ingeniería

Registro para recibir certificado a través 
del Instituto de Educación Continua:
https://bit.ly/Reg-SimposioManejodeDesastres
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